
Реклама

«ТУМАН»: урожай – дело техники
info@pegas-agro.ru

pegas-agro.ru

Агро-Информ
№ 4 (294) апрель 2023

ag
ro

-i
nf

or
m

.r
u



Уважаемые ветераны и труженики тыла Великой Отечественной 
войны! Жители Самарской области! 

День Победы – это главный праздник нашей страны, символ ве-
личия и славы России! Мы никогда не забудем, какой высокой ценой 
далась победа: разрушенные жизни, города и села. Труженики тыла, 
не щадя сил, работали на заводах, бились за урожай, заботились о 
раненых. Актуальный и сегодня лозунг объединял и напутствовал 
наших предков: все для фронта, все для победы!

Память о вашем великом подвиге, вашей стойкости и мужест-
ве сегодня поддерживает нас и вдохновляет на новые свершения во 
благо счастливой жизни будущих поколений. События тех страш-
ных лет научили нас верности своей Родине, единению во имя мира. 
Мы с трепетом и гордостью храним и чтим эти знания, передаем их 
молодым.

От всего сердца желаем вам мира, здоровья и благополучия! 
С праздником, с Днем Победы!
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Ждать нельзя
Промедление весной может обернуться агропотерями осенью. Из-за ранних плюсовых 
температур сельхозпредприятия региона на полевые работы вышли раньше обычного.

Предстоит большая работа

У каждого агросезона свои сюрпризы. Об особен-
ностях этого года рассказали эксперты на совеща-
нии, который собрал в онлайн-формате министр 

сельского хозяйства Николай Абашин в начале весенних 
полевых работ. Начальник приволжского гидрометцентра 
Людмила Анурова акцентировала внимание на озимых. 
Осенью состояние 95% посевов оценивалось как хоро-
шее и отличное. Однако после зимовки на полях отме-
чались неравномерность отрастания растений, желтизна, 
плешины. Причина такого «преображения» – неблагопри-
ятные природные факторы.

– С ноября по март погода была неустойчивой, пре-
обладал повышенный температурный режим. Самые низ-
кие температуры наблюдались в январе – 33–36 граду-
сов по востоку, по северо-востоку и в Челно-Вершинском 

районе – 38–39 градусов. Из-за малоснежья глубина про-
мерзания почвы составила 68–90 см, в Шигонском рай-
оне и на юге – 109–138 см. Осложняли перезимовку отте-
пели (около 22–26 дней) и образование ледяной корки 
после дождей, – сообщила Людмила Анурова.

По данным метеорологов, весна на большей части 
региона началась раньше обычных сроков на 17–22 дня. 
Март установил рекорд: дневные прогревы достигали 
до +19–20 градусов (выше нормы на 6 градусов). Это 
вызвало досрочное возобновление вегетации озимых. 
А вот ночные температуры со знаком минус на состоянии 
растений сказались отрицательно. Сумма осадков с ноя-
бря по март составила от 170–200 до 212–270 мм, или 
104–130% от нормы за этот период. Запасы продуктивной 
влаги в почве оптимальные: в пахотном слое – 31–41 мм, 
полуметровом – 73–107 мм, метровом – 148–189 мм.
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Ученые дали научно обоснованные советы по про-
ведению посевной. Профессор аграрного университета 
Василий Васин напутствовал:

– Не надо думать, что это не наша погода, что это 
катаклизм. Такие годы бывают. Ранняя весна всегда со 
своими проблемами, со своими особенностями. Главное – 
не допустить потери осенней влаги. Обработка глубже 
12 см чревата тяжелыми последствиями. Вроде бы мороз, 
а солнце-то жжет, ветер дует – и этот слой пустой.

Директор самарского исследовательского центра Сер-
гей Шевченко, опираясь на научные наблюдения, отме-
тил, что урожайные годы чередой выпадают крайне редко, 
в отличие от засушливых. Поэтому уже сегодня необхо-
димо готовиться к серьезной работе. Также он поделился 
результатами опытов по изучению сроков сева ранних 
яровых культур за 25 лет. В 23 случаях ранний и сверхран-
ний посевы дали преимущество перед поздним. Актуально 
прозвучал вопрос стратегического выбора культур.

– Сегодня сельхозкультуры делятся на биржевые и 
нишевые. Среди первых спросом будут пользоваться 
яровая твердая пшеница, ячмень и подсолнечник. Среди 

нишевых – горох, соя, голозерный овес. Призываю обра-
тить внимание именно на нишевые с последующей пере-
работкой внутри области. И, конечно, сорта, выведенные 
в местных условиях, имеют потенциал значительно выше. 
Мы готовы формировать демонстрационные площадки по 
зерновым культурам, где располагались бы в сравнимых 
условиях коммерческие сорта и новые. На предприятии 
«Победа-Агро» Ставропольского района такие участки 
будут созданы уже в этом году, – сказал Сергей Шевченко.

О ходе полевых работ сообщил Сергей Кирса-
нов, руководитель управления растениеводства регио-
нального Минсельхоза. В этом году озимые посеяны на 
площади 484 тыс. га, на 10% больше, чем под урожай 
прошлого года. После зимовки в хорошем состоянии 
вышли 57% посевов. 37% – в удовлетворительном, 6% – 
неудовлетворительном. На совещании было рекомендо-
вано подкормить озимые в полном объеме и в кратчай-
шие сроки провести покровное боронование на площади 
более 1,4 млн га.

– Под весенний сев семян яровых зерновых культур 
в наличии 124 тыс. т при потребности 105 тыс. т. Этого 

достаточно даже с учетом возможного 
пересева озимых культур. Под семена 
подсолнечника и кукурузы после опыта 
прошлого года аграрии перестроили логи-
стику, нашли новых поставщиков, обеспе-
чены семенами в полном объеме. Однако 
в доктрине продовольственной безопас-
ности прописано, что необходимо довести 
семена отечественной селекции по под-
солнечнику до 25% в общем объеме, по 
кукурузе до 45%. Это задача номер один, – 
подчеркнул Сергей Кирсанов.

В этом году самарским аграриям пред-
стоит произвести более 2,4 млн тонн 
зерна. Этот плановый показатель поделен 
между районами и включен в соглашение 
по реализации госпрограмм.

Самарским 
аграриям 
предстоит 
произвести более 
2,4 млн тонн зерна
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– По мере готовности почвы необходимо приступать 
к севу ранних яровых культур, – резюмировал Николай 
Абашин. – Да, есть риск возвратных весенних холодов, но 
нет основания не доверять науке и многолетнему опыту 
наших аграриев.

Подкормка подоспеет вовремя
На полях сельхозпредприятия «Агроинвест» Хворо-

стянского района озимые пробудились ото сна, раскрасив 
окрестности первой зеленью. Но есть и участки с желтиз-
ной: молодую поросль сначала осенними дождями вымо-
чило и еще до снежного покрова сковало морозами. За 
зиму земля промерзла на метровую глубину.

– Самое главное озимые вышли живыми, – считает 
Александр Власов, руководитель управления сельского 

хозяйства Хворостянского района. – Осенью период поло-
жительных температур растянулся. И несмотря на то, что 
мы сеяли вовремя, а некоторые и с опозданием, все равно 
часть посевов переросла. Зимой на монолитах наблюда-
лось активное отрастание, и сейчас пока нет полей, кото-
рые пришлось бы пересевать.

Но есть пестрота, рельеф полей неравномерный. 
В  низинах во время оттепелей скапливалась вода, 
мороз ее превращал в ледяную корку, а весной участки 
долго оттаивали. Чтобы выжившим растениям ока-
зать оперативную помощь, внесли аммиачную сели-
тру в твердой форме. Гранула растворится во влажной 
почве и передаст полезные свойства растению через 
корни. Остальные поля подкормят жидкими удобрени-
ями через лист.

Самоходный разбрасыватель и опрыскиватель 
«Туман» самарского производителя «Пегас-Агро» едет 
по полю, оставляя за собой еле заметный след из удо-
брения. Таких машин в «Агроинвесте» четыре. Каждая за 
смену вырабатывает порядка 300 га. Техника массивная, 
но она не повреждает посевы за счет шин низкого дав-
ления. Механизатор Анатолий Зубов первый год рабо-
тает на своем «Тумане», но уже чувствует себя уверенно.

– По плану работаем. Подвозят удобрения, грузим и 
раскидываем. По полю ездим согласно нормативу – 40 
км/ч. Ширина захвата 26 м, производительность хоро-
шая, – говорит Анатолий. – На посевную настрой боевой. 
Кормить родину нужно. Кто, если не мы.

Дело за технологиями
Более 30 тыс. га в Хворостянском районе в послед-

нее время неизменно занимают озимые культуры. Это 
больше половины зернового клина. Состояние посе-
вов после зимовки, конечно, беспокоит аграриев, но у 
них есть уверенность, что смогут культуре дать второе 
дыхание.

В районе предстоит 
посеять 56 тыс. га 
зерновых, 39 тыс. га 
подсолнечника и 
7 тыс. га кормовых 
культур
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– Если взять последние 6–7 лет, по средней валовке 

в районе подошли к 130 тыс. т зерна. В прошлом году 
187,7 тыс. т собрали. А за предыдущую пятилетку не пре-
вышало 74–75 тыс. т. Где-то на 69–70% увеличили. Это 
позволили сделать технологии. И не просто потому, что 
мы удобрения вносим. Все в комплексе – обновление 
техники, семенного фонда, качественная обработка 
почвы современными многооперационными орудиями, 
сохранение влаги, освоение новых типов обработки 
почвы (мы сейчас применяем чизели для глубокого 
рыхления почвы без ее переворачивания, это помогает 
задержать влагу в земле). Нельзя исключить и совре-
менные средства защиты растений. Если какой-то эле-
мент выбросить из технологии, то все остальные меры 
можно просто перечеркнуть. Это может похоронить все 
наши усилия, – уверен Александр Власов.

В районе предстоит посеять 56 тыс.  га зерновых, 
39 тыс. га подсолнечника, в пределах 7 тыс. га кормо-
вых культур. Немного увеличатся площади под соей: на 
нее стабильная цена. А вот ржи с каждым годом сеют 
меньше.

– В прошлом году, чтобы получить богатый урожай, 
аграрии вложили большие средства. Но до сих пор много 
нереализованного зерна лежит на складах, потому что 
цены не оправдывают затрат. Полученной прибыли хва-
тит на ведение текущей деятельности – заплатить зар-
плату, но не увеличить ее; купить химзащиту и запчасти 
подешевле, – сетует руководитель УСХ района.

Среди основных мер господдержки он отмечает суб-
сидии на технику, семена, производство зерновой про-
дукции, страхование посевов.

Закрыть влагу
На предприятии «Росинка» Хворостянского района – 

старые трудяги ДТ и «Алтай». На них и сеют, и пашут, но 
главная их задача – раннее боронование полей.

– Снег сошел быстро, но температуры держались низ-
кие. Почва сильно промерзла и подходила неравномерно. 
Первыми на боронование выпустили гусеничные трак-
тора. Они не уплотняют почву и не так тонут, как колесные. 
Если подождать, можем не успеть. Образуется корка, и 
земля разбороновываться будет хуже, – объяснил Матвей 
Елистратов, замдиректора. – А так мы часть площадей 
забороновали гусеничными, чуть подсохло – к ним при-
соединились колесные.

По словам аграриев, влаги в почве достаточно. Запас 
образовался за счет осенних дождей. Весенняя талая 
вода ушла в овраги. В «Росинке» к закрытию влаги выбо-
рочно приступили уже в первых числах апреля. Сначала 
на песчаных землях, потом на черноземе, в последнюю 
очередь – на солонце. Запланированные 2,1 тыс. га забо-
роновали в оптимальные сроки. Для сева в хозяйстве все 

Более 30 тыс. га 
в  Хворостянском районе 
занимают озимые культуры

готово на 100% – и техника, и семена, и ГСМ, и удобре-
ния, и кадры. Только бы погода не подвела.

В регионе общая посевная площадь останется на 
уровне прошлого года и составит 2,2 млн га. Зерно-
вой клин планируется также сохранить в прежних объ-
емах – около 1,16 тыс. га. В целом яровой сев прой-
дет на площади 1,6 млн га. Будут задействованы более 
4,6 тыс. тракторов и 3,3 тыс. посевных агрегатов. Для 
поддержки посевной кампании предусмотрено свыше 
одного миллиарда рублей из областного и федераль-
ного бюджетов.

Татьяна Давыдова
Фото: Евгений Литвинов
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Прямой разговор 
Самарская делегация из представителей регионального Минсельхоза, сотрудников 
Центра компетенций «Самара – АРИС» и фермеров посетила Всероссийский форум 
содействия развитию предпринимательства в сфере агропромышленного комплекса 
России. Мероприятие состоялось в Новоспасском районе Ульяновской области и 
собрало около 150 участников из регионов ПФО. Делегаты смогли напрямую задать 
свои вопросы первому заместителю министра сельского хозяйства РФ Оксане Лут.

О наболевшем

В рамках форума состоялось пленарное заседание 
«Трансформация подходов к оказанию государствен-
ной поддержки на развитие сельских территорий», а 

также открытый диалог «Перспективы развития сельского 
хозяйства в ПФО», круглые столы и тренинг-сессии.

Открывая пленарное заседание, Оксана Лут отметила, 
что развитие фермерства – ключевая задача, которую ста-
вит перед собой правительство страны. 

– Фермерство – основа не только сельскохозяйствен-
ной отрасли, но и промышленной отрасли, сферы услуг. 
Да, есть крупные холдинги, но, как показывает практика, 
они не заботятся о территории, где работают. Мы пони-
маем, что село поддерживают исключительно малый и 
средний бизнес. Нам необходимо развивать сельхозкоо-
перацию, повышать доверие фермеров к ней. Государство 
каждый год выделяет денежные средства на эти цели, – 
сообщила представитель Минсельхоза России.

На форуме фермеры смогли напрямую поделиться с 
представителями власти своим беспокойством по поводу 
цен на зерно, молоко, электроэнергию. Растениеводы 

рассказали первому замминистра о том, что цены на пше-
ницу формируются ниже себестоимости. Многие из них 
сомневаются в том, что смогут выжить в таких условиях 
в новом сезоне.

– У нас был переходящий остаток урожая с 2021 
года, который должны были вывезти в начале 2022-го, 
но в связи с ситуацией, когда все корабли из-за санкций 
встали, почти два месяца ничего не вывозили из страны. 
А потом мы все дружно собрали рекордный урожай около 
157 млн тонн зерна. Сейчас интенсивными темпами выво-
зим зерно на экспорт, чтобы его стало меньше на вну-
треннем рынке. Объем экспорта по сезону планируется 
на уровне 60 млн тонн. К началу следующего года цены 
должны выправиться. Ситуация по зерновым не самая 
лучшая, но она временна. Это вопрос сезона. Просто 
нужно переждать, – уверила Оксана Лут аграриев.

Что касается молока, то тут сильное падение цен для 
производителей связано со снижением спроса на молоч-
ные продукты у населения. Такую тенденцию подтвер-
ждают торговые сети. Со стороны правительства уже 
предпринимаются необходимые действия, проводится 
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балансировка рынка. По словам Оксаны Лут, ситуация 
должна измениться в положительную сторону уже к осени.

На пленарном заседании внимание уделили росту 
цен на электроэнергию – фермеры платят за свет по 
10 рублей за кВт. Повлиять на тарифы, установленные 
энергетиками, нет возможности. Планируется поддер-
жать субсидиями тех фермеров, кто готов работать с ГПУ – 
газопоршневыми электростанциями. Вопрос этот пока в 
стадии решения. 

– У нас сейчас в стране много газа, и им нужно пользо-
ваться. Тариф при использовании ГПУ составит 2,5 рубля 
за кВт. Нам нужно, чтобы с вашей стороны был инте-
рес на данные установки. Мы сможем оказать господ-
держку на оборудование и техническое присоединение. 
Газпром уже готов работать в этом направлении, – рас-
сказала Оксана Лут. 

Вместе с общими вопросами по электроэнергии, кото-
рые волнуют всех, были более специфические. Так, напри-
мер, представитель сельхозкооператива «Савия Мяско» 
из Хворостянского района Евгения Бесчетнова поинтере-
совалась, как быть фермерам, которые работают в зоне 
линий электропередач на технике выше четырех метров. 
Ведь законом это запрещено. Первый замминистра 

пообещала напрямую обсудить эту проблему с Мин-
энерго, найти баланс и решить вопрос.

В ходе форума значительное время уделили теме ком-
плексного развития сельских территорий. Приволжский 
федеральный округ является лидером по реализации 
соответствующей госпрограммы.

– Каждый год мы увеличиваем бюджет. В прошлом 
году на программу выделяли 50 млрд рублей, в этом – 
60 млрд, так как есть результат. Мы меняем определен-
ные подходы, чтобы сконцентрировать все ресурсы, кото-
рые выделяет государство, в определенных населенных 
пунктах, – сообщила Оксана Лут. – Дальше задача в том, 
чтобы было еще больше активности от регионов и рай-
онов. Важно мнение районов о том, какое будущее они 
хотят для своих территорий.

Туризм – толчок к развитию села
В рамках мероприятия говорили и о поддержке сель-

ского туризма. Заместитель директора департамента раз-
вития сельских территорий Минсельхоза России Рената 
Бибарсова рассказала о возможностях использования 
инструментов господдержки при реализации проектов.

С 15–20 мая начнется прием заявок на участие в кон-
курсе грантов «Агротуризм», летом состоится отбор луч-
ших проектов. Рената Бибарсова отметила, что в прошлом 
году было подано около 300 заявок со всех регионов, 
в этом ожидается больше 350. Гранты получат победи-
тели в 2024 году, на их освоение выделяется 18 месяцев. 
Планируется поддержать около 70 проектов, на эти цели 

Развитие 
фермерства – 
ключевая задача, 
которую ставит 
перед собой 
правительство 
страны

Фермерство – основа не только 
сельскохозяйственной отрасли, но и 
промышленной отрасли, сферы услуг
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будет направлено порядка 700 млн рублей. В ходе сво-
его выступления представитель профильного ведомства 
дала полезные советы будущим участникам конкурса.

– Важно понимать, что финансовый поток хозяйства 
должен соответствовать сумме запрашиваемого гранта. 
Не может быть такого, что хозяйство просит грант в раз-
мере 10 млн рублей, а объем выручки к пятому году 
вырастет до 1,5 млн. Часты случаи, когда спустя 3–4 года 
реализации проекта получатель гранта станет больше 
зарабатывать от туризма и потеряет статус сельхозтова-
ропроизводителя. Таким проектам отказываем, – подели-
лась Рената Бибарсова. – Еще один важный момент – при 
отборе проектов мы стали обращать внимание на удален-
ность объекта от ближайшей транспортной инфраструк-
туры. Он может быть классным с точки зрения произ-
водства, но непривлекательным для посещения людьми. 
Также мы ищем заявителя в интернете, и если не находим, 
то у нас возникает вопрос – а как объект продвигает себя, 
работает ли КФХ? Отнеситесь ответственно к презентации 
своего проекта. Мы всегда сделаем выбор в пользу того, у 
кого не только все расписано, но и подкреплено картин-
ками. К слову, зачастую в презентациях мы видим одни 
и те же фотографии из интернета. Не надо так делать, это 
тоже наталкивает на ненужные подозрения.

При развитии объекта сельского туризма фермерам 
следует задуматься о проведении массовых мероприя-
тий на своей территории – будь то ярмарки, тематиче-
ские фестивали, массовые праздники и народные гуляния. 
Все это не только расширит базу клиентов, но и позволит 
разово реализовать производимую сельхозпродукцию. 

О нововведениях
Рената Бибарсова рассказала о цифровизации отчет-

ных форм и заявок на гранты. Сейчас в ведомстве ведется 
активная работа в данном направлении. Заполнить свой 
бизнес-план, прикрепить все необходимые документы 
можно будет на специальной платформе через портал 
госуслуг.

– Мы собрали всю нормативку с регионов, унифици-
ровали информацию и оставили только те показатели, 

которые, по нашему мнению, в наибольшей мере отра-
жают процесс развития хозяйства, которое получило 
грант, – сообщила представитель Минсельхоза. – В рамках 
цифровизации хотим предоставить возможность регио-
нам, чтобы они могли вводить в форму заявления дан-
ные предварительного осмотра хозяйств и очного собе-
седования.

Перемены коснутся и центров компетенций в сфере 
сельскохозяйственной кооперации. Им расширят функ-
ционал. В будущем ЦК могут стать агентствами развития 
сельских территорий в субъектах РФ. 

– Центры компетенций – это наши руки, ноги, головы! 
Это рабочие лошадки, которые в регионах доносят всю 
информацию от нас малым формам хозяйствования, рас-
сказывают обо всех нововведениях в отрасли. Центры, 
которые сегодня в зале, одни из сильнейших в стране, – 
отметила Рената Бибарсова. – Есть идея передать центрам 
компетенций полномочия по отработке мероприятий и 
планов долгосрочного развития, отработку программы 
КРСТ, мониторинг экономического, финансового разви-
тия, муниципальных программ в районах. Нам необхо-
дима структура, на которую мы можем опереться.

Центр компетенций «Самара – АРИС» к новым зада-
чам частично уже готов, уверяет директор организации 
Ильдар Галиев.

– Для нас это не новость, такой посыл был и раньше. 
Мы понимаем, что нам добавят новые направления, 
готовы работать по ним. Сейчас все показатели, которые 
ставит перед нами Минсельхоз РФ, мы выполняем, – сооб-
щил он.

Встречу приволжских фермеров и представителей 
власти организовала ассоциация сельскохозяйственных 
товаропроизводителей «Народный фермер» совместно с 
Министерством сельского хозяйства РФ при поддержке 
Общественной палаты РФ. 

– Мы дали возможность каждому сельхозтоваропро-
изводителю сказать о том, что у него болит. И на вопросы 
получили ответы от представителей власти. Без такой пря-
мой обратной связи, без понимания, что же происходит в 
регионах, руководству страны принимать решения о том, 
как же нам двигаться дальше, как регулировать сельское 
хозяйство и развивать регионы, просто невозможно. Счи-
таю, что такая встреча даст серьезный стимул для раз-
вития отрасли, фермерства, а значит, и жизни на селе, – 
уверен председатель «Народного фермера», известный 
в России сыровар Олег Сирота.

Прошедший форум открыл цикл масштабных меро-
приятий в разных федеральных округах, запланирован-
ный Минсельхозом совместно с ассоциацией «Народ-
ный фермер».

Наталья Грецова
Фото: Марина Кафтайкина

Такая встреча даст серьезный 
стимул для развития отрасли, 
фермерства, а значит, и жизни 
на селе
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Для эффективной работы 
фермерских хозяйств
Грант «Агростартап» в рамках нацпроекта «Малое и среднее предпринимательство и 
поддержка индивидуальной предпринимательской инициативы» – одна из наиболее 
популярных форм государственной поддержки начинающих фермеров. В 2023 году 
по итогам конкурсного отбора определены 17 победителей, чьи бизнес-идеи поможет 
реализовать государство.

На получение господдержки претендовали различ-
ные проекты – от традиционных, по мясному и 
молочному животноводству, а также растениевод-

ству, до новых для нашего региона направлений, таких 
как выращивание зеленого лука или селекция и семено-
водство чеснока. На конкурс поступило полсотни заявок, 
из них 32 человека были допущены до личного собеседо-
вания с комиссией, в состав которой входят специалисты 
аграрного ведомства, ветеринарной службы, представи-
тели ассоциации фермерских хозяйств, торгово-промыш-
ленной палаты, общественного совета и агробизнеса. 
Список победителей размещен на сайте министерства 
сельского хозяйства и продовольствия Самарской обла-
сти в разделе «Грантовая поддержка».

Свое дело в селе
Антон Власов из Шенталинского района уже несколько 

лет занимается птицеводством. Сейчас хочет расширяться. 
Для этого обратился за господдержкой. Собрать доку-
менты и подготовиться к выступлению перед комиссией 
было несложно, считает фермер. С помощью гранта он 
рассчитывает приобрести инкубатор, оборудование для 

выращивания бройлеров и линию модульного типа по 
убою птицы, все российского производства.

– Сначала просто ездили семьей в деревню к 
бабушке – помогать. Потом купили домик, отремонтиро-
вали и стали жить. Когда в семье ждали третьего ребенка, 
решил попробовать завести птицу, супруга меня под-
держала. Сегодня у нас в хозяйстве 80 голов бройлеров. 
Мы стараемся производить экологически чистое мясо, 
используем хорошие корма, отказались от антибиоти-
ков. Весь цикл производства осуществляем самостоя-
тельно – инкубируем, выращиваем, забиваем и продаем 
мясо тушками, а также потроха. Сбыт и доставка продук-
ции налажены с помощью социальных сетей. Основные 
потребители – Шенталинский, Клявлинский, Похвистнев-
ский районы. Если есть руки и голова, то деньги можно 
везде заработать. А грант поможет увеличить объемы про-
изводства более чем в десять раз, – рассказывает Антон.

Тагира Зарипова из Камышлы уже не первый раз про-
бует свои силы в конкурсном отборе. В прошлый раз не 
получилось, но женщина не отчаялась и попробовала 
снова. Животноводством Тагира занимается уже более 
10 лет. Сейчас в ее хозяйстве три головы КРС, из них две 

Размер гранта 
с текущего года 
значительно 
увеличился
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коровы. На средства гранта она приобретет 10 голов чер-
но-пестрой породы, танк-охладитель, доильный аппарат, 
сыроварню и молоковоз. На своей земле построит поме-
щение для содержания животных, а также будет заготав-
ливать сено.

– Молока мне сейчас не хватает. Молоковоз  – 
200-литровая бочка – нужен для того, чтобы разво-
зить молоко и продавать на розлив. Еще я делаю кис-
ломолочную продукцию – ряженку, катык, творог. Когда 
молока станет значительно больше, буду делать сыры. 
Грант нужен для того, чтобы развиваться дальше. Я вижу 
себя в молочном направлении, с маленькой фермой, но 
с хорошим породистым поголовьем, которое буду регу-
лярно обновлять. И, конечно же, развивать переработку, – 
делится женщина. По образованию Тагира парикмахер, 
но, как сама признается, работа эта не для нее, с живот-
ными же, наоборот, все легко получается.

Ильдус Шайдуллин из Камышлинского района зани-
мается мясным животноводством. Сельское хозяйство 
для него не работа, а образ жизни. Сейчас у мужчины 
пять голов КРС. Для успешной работы есть свои пло-
щади – почти 140 га. Они обеспечат животных кормами. 
Кооператив поможет выгоднее закупить ГСМ и элитные 
семена, а также продать продукцию – мясо и излишки 
зернофуража.

– Без поддержки никак. Помощь всегда кстати, а с ней 
и развитие легче. На средства гранта хочу закупить 20 
нетелей казахской белоголовой породы и технику – трак-
тор, косилку и погрузчик. Делать все самому сложно, тех-
ника нужна очень и работники кстати, – поясняет Ильдус.

Сергей Липатов из села Рысайкино Похвистневского 
района – овощевод, пятый год выращивает картофель. 
Основные сорта – «гала», «синеглазка», «ермак». В обра-
ботке у фермера 5,5 га, из них на 4 га он выращивал кар-
тофель. Полученный урожай расходится еще осенью – 
продукцию с удовольствием раскупают на ярмарках в 
Похвистнево и Самаре. В этом году обрабатываемые пло-
щади увеличатся за счет взятого в аренду участка пло-
щадью 75 га. Для хранения будущего урожая есть ангар.

– «Агростартап» поможет закупить технику – трак-
тор, навесное оборудование – борону и опрыскиватель, 
картофелеуборочный комбайн. Этот же комбайн подой-
дет для уборки лука и чеснока. К концу проекта под кар-
тофель будет занято порядка 17 га. С каждого рассчиты-
ваю убирать около 10 тонн клубней, – делится мужчина.

Наталья Романова из поселка Луначарский Ставро-
польского района занимается выращиванием ягоды – 
малины, смородины, садовой земляники на капельном 
орошении. Все производство умещается на небольшом 
участке – 5,6 га. Опыт позволяет вести работу грамотно и 
получать хорошую прибыль.

Грант поможет расшириться и закупить саженцы садо-
вой земляники (55 тыс. штук займут 1,5 га), мини-трактор 
с почвообрабатывающей фрезой и автоприцеп.

На предоставление 
гранта 
«Агростартап» 
в 2023 году в 
областном бюджете 
предусмотрено более 
63 млн рублей
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– Саженцы я планирую закупать в Татарстане. Был в 
прошлом году опыт покупки краснодарской земляники, 
но она, к сожалению, плохо перезимовала, – отмечает 
фермер. 

С реализацией выращенной ягоды проблем нет – с 
Натальей с удовольствием сотрудничают интернет-ма-
газин органической продукции, самарские перекуп-
щики, также она участвует в ярмарках и приглашает всех 
желающих на самосбор. Объем реализации приличный – 
только малины каждый год предприниматель получает 
около 15 тонн.

Чтобы получить грант
На предоставление гранта «Агростартап» в текущем 

году в областном бюджете предусмотрено более 63 млн 
рублей.

Условия получения господдержки остались прежними. 
Для участия в конкурсном отборе прежде всего необ-
ходимо подготовить бизнес-план своей предпринима-
тельской идеи и подать заявку в министерство сельского 
хозяйства и продовольствия Самарской области с паке-
том документов. Если в бумагах нет ошибок, то предстоит 
защитить свой проект перед комиссией.

Евгений Афанасьев, первый заместитель министра сельского хозяйства и продовольствия 
Самарской области:
– Сегодня грант на создание и развитие хозяйств «Агростартап» – это не только один из способов 
начать свое дело в сфере сельского хозяйства, но и реализовать весьма амбициозные и смелые 
замыслы. Интерес к данной мере поддержки растет с каждым годом, как и многообразие проек-
тов: от развития значимого для Самарской области животноводства до возделывания экзотиче-
ских для региона культур, и даже селекционной деятельности в сфере растениеводства. В «Агро-
стартап» приходят люди, настроенные на эффективную работу и развитие, а грант становится 
важной ступенью, опорой этих процессов.

Вся информация размещена 
на официальном сайте 
Минсельхоза Самарской области

К участию в конкурсе допускаются физические лица 
или фермерские хозяйства, зарегистрированные в теку-
щем году, то есть совсем новые. Круг получателей доста-
точно широк, это не только жители сел и деревень, но 
и сельских агломераций, куда входят поселки город-
ского типа и малые города. Однако грант «Агростар-
тап» только для тех предпринимателей, которые ранее 
не получали финансовую поддержку, за исключением 
соцвыплат. Государство возместит до 90% затрат на реа-
лизацию проекта.

Размер гранта с текущего года значительно увели-
чился. Такое решение было принято правительством РФ. 
В случае, если фермер планирует разведение крупного 
рогатого скота мясного или молочного направлений про-
дуктивности, сумма гранта теперь может достигать 7 млн 
рублей, по иным сельскохозяйственным направлениям – 
до 5 млн рублей. Если заявитель состоит в потребитель-
ском сельхозкооперативе и часть средств будет направ-
лена на формирование его неделимого фонда, то сумма 
гранта может быть выше – до 8 и 6 млн рублей соответ-
ственно.

Один из важнейших показателей эффективности 
предпринимательской деятельности – трудоустройство 
работников. Получатель гранта обязуется создать новые 
рабочие места и сохранить их в течение всего срока 
реализации проекта – не менее двух новых постоян-
ных рабочих мест, если сумма гранта составляет 2 млн 
рублей и более, и не менее одного нового постоянного 
рабочего места, если сумма гранта составляет менее 
2 млн рублей.

Для фермеров и граждан, ведущих ЛПХ, планирующих 
получение государственной поддержки по программе 
«Агростартап», на официальном сайте министерства сель-
ского хозяйства и продовольствия Самарской области 
имеется вся актуальная информация. Кроме того, агра-
рии могут проконсультироваться в Центре компетенций 
сельскохозяйственной кооперации ГБУ ДПО «Самара – 
АРИС» и в районных управлениях сельского хозяйства.

После удачного прохождения конкурса состоится под-
писание соглашения с региональным Минсельхозом и 
перечислены средства на реализацию проекта. Специа-
листы ведомства будут сопровождать фермеров в тече-
ние всех пяти лет реализации бизнес-проекта и оказы-
вать всестороннюю поддержку.

Наталья Тиц
Фото автора

Агро-Информ |  апрель 2023 11

НацпроектыНацпроекты



c

Посевная-2023: сезон открыт
Предстоящую посевную кампанию в эфире Самарского областного вещательного 
агентства обсудили руководитель управления растениеводства и земледелия Мин-
сельхоза губернии Сергей Кирсанов, главы Кинельского и Исаклинского районов Юрий 
Жидков и Валерий Ятманкин (участвовал онлайн), генеральный директор ООО «Агро-
тайм» Артем Гаврилов и директор ТД «ПодшипникМаш» Василий Куприн.

В поле вышли раньше 
К посевной область готова. Ранняя весна дала воз-

можность механизаторам уже в конце марта присту-
пить к подкормке озимых, тогда как год назад они 
вышли в поле 10 апреля. Озимые посеяны на 484 
тыс. га – на 10% больше, чем в 2022 году. Это хоро-
ший показатель, потому что для Самарской губернии 
озимые – гарант получения стабильных результатов, 
подчеркнули участники прямого эфира. Неслучайно 
каждый год перед земледельцами ставится задача 
обеспечить максимальную продуктивность озимых 
культур. 

Сергей Кирсанов отметил: есть основания пола-
гать, что сев в районах начнется раньше обычного. 
Задача самарских аграриев в 2023 году – собрать 
более 2,4 млн тонн зерна, свыше 1 млн тонн мас-
личных культур и больше 250 тыс. тонн карто-
феля и овощей. Общая площадь посевов не изме-
нилась и составляет порядка 2,2 млн гектаров, из 
них 1,6 млн га отдадут под яровой сев. Излишне 

В 2023 году на поддержку 
растениеводов направят свыше 
1 млрд рублей

говорить, что аграрии заботятся о посевном мате-
риале, тщательно контролируют фитосостояние и 
влажность семян, чтобы избежать «диверсий» вре-
дителей и самосогревания. 

Глава Кинельского района Юрий Жидков расска-
зал: на его территории сейчас 98 тыс. га посевных 
площадей, из которых 12,6 тыс. га – озимые, а всего 
зерновыми в этом году засеют 24,7 тыс. га. Кроме 
того, 18,1 тыс. га останутся под парами. С семенами 
зерновых проблем нет, они имеются в полном объ-
еме. Необходимые объемы кукурузы и подсолнечника 
к началу сева докупят у отечественных поставщиков. 
Подчеркнем, что обеспеченность аграриев семенным 
материалом стоит на особом контроле в Минсельхозе 
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России, куда данные стекаются со всей страны, в т. ч 
из Самарской области. Так что какие-либо осечки 
здесь исключены. Тем более тружеников полей 
активно поддерживают на всех уровнях.

К примеру, из федеральной и областной казны на 
поддержку наших растениеводов в 2023 году напра-
вят свыше 1 млрд рублей, из которых на закладку и 
уход за многолетними насаждениями предусматри-
вается 155 млн рублей, на приобретение элитных 
семян – 150 млн рублей. Так называемые погектар-
ные субсидии составят 156 млн рублей. Как видим, 
господдержка отрасли продолжается. Среди ее основ-
ных направлений – субсидии на проведение агро-
технологических работ, повышение уровня экологи-
ческой безопасности, возмещение производителям 
зерновых части затрат на производство и реализа-
цию своей продукции. 

Помимо этого, субсидируется техническое пере-
вооружение аграриев. Овощеводческим хозяй-
ствам в размере 10% возмещаются затраты на элек-
троэнергию. Треть бюджетных средств государство 
направит на уплату страховой премии в отрасли 

В посевной 
задействуют 
больше 4,6 тыс. 
тракторов и 3,3 
тыс. посевных 
агрегатов

растениеводства. Именно страхование гарантирует 
финансовую стабильность сельхозпредприятия в слу-
чае наступления неблагоприятных погодных условий. 
Все-таки Самарская область – территория рискован-
ного земледелия. 

По-прежнему актуально краткосрочное льготное 
кредитование аграриев во время подготовки к весен-
ним полевым работам по ставке до 5%. Заемные сред-
ства помогают оперативно закупать ГСМ, средства 
защиты растений и минеральные удобрения. Общий 
объем доведенных до губернии федеральным Мин-
сельхозом лимитов на получение краткосрочных кре-
дитов составил 299,5 млн рублей, а объем освоенных 
средств достиг 99,9%. 

Технику подготовили, удобрениями запаслись 
Готовность парка техники по состоянию на 

начало апреля – 97,8%. В первую очередь подго-
товлены энергонасыщенные трактора и широко-
захватные посевные комплексы, подчеркнул Сер-
гей Кирсанов. От них напрямую зависит скорость 
выполнения агротехнологических мероприятий. 
В посевной задействуют больше 4,6 тыс. тракторов 
и 3,3 тыс. посевных агрегатов. Что касается обе-
спеченности дизтопливом – общая потребность на 
проведение весенних полевых работ 32,6 тыс. тонн. 
На начало апреля в наличии было 60% от требуемых 
объемов. Ряд хозяйств завозит топливо, что назы-
вается, с колес. Такая практика давно отработана. 
Основной поставщик – компания «Самаранефте-
продукт». Недавно эта фирма начала снабжать агра-
риев летним дизельным топливом. Проблем пока 
не возникает: обеспеченность ГСМ в муниципали-
тетах на должном уровне.

В Кинельском районе, по данным Юрия Жид-
кова, дизтопливо в наличии на 100%, т. е. 1108 тонн, 
завезли даже с запасом. Техника тоже исправна. 
Новые отечественные и белорусские тракторы, 
посевную и почвообрабатывающую технику, опры-
скиватели, прицепы и полуприцепы земледельцам 
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региона предлагает ТД «ПодшипникМаш» – дилер 
крупнейших российских машиностроительных заво-
дов и заводов ближнего зарубежья. Агрегаты в нали-
чии на складе в Самаре. Некоторые производители, 
к примеру АО «Петербургский тракторный завод», 
готовы в этом сезоне реализовать свою продукцию 
с десятипроцентной скидкой, а через «Росагроли-
зинг» есть возможность купить технику без аванса, 
с отсрочкой платежа на полгода, да еще и получить 
на расчетный счет кешбэк в виде 1 млн рублей на 
проведение весенних полевых работ. Это беспре-
цедентная мера поддержки, подчеркнул Василий 
Куприн, поэтому и действует ограниченное время – 
до 1 июня 2023 года.

В свою очередь ООО «Агротайм», проинформи-
ровал Артем Гаврилов, с декабря минувшего года 
наладило поставки техники заводов Kverneland и 
Selford, чьи почвообрабатывающие и посевные агре-
гаты пользуются большой популярностью у самар-
ских аграриев. Важно то, что заводы эти находятся 
в России, а значит, все контракты выполняются в 
срок. Еще «Агротайм» будет доставлять в Поволжье 
иранские тракторы мощностью от 50 до 150 лошади-
ных сил. А с недавних пор в фирме рискнули осва-
ивать непрофильное направление  – привозить в 
наш регион органо-минеральные комплексные удо-
брения. Как подметил Артем Гаврилов, это сбалан-
сированная продукция, она быстрее расщепляется, 
благодаря чему растения почти сразу после внесе-
ния органики в почву начинают получать питатель-
ные вещества. Новый вид агрохимии в количестве 
500 тонн уже завезен в некоторые сельхозпредпри-
ятия губернии, и скоро земледельцы протестируют 
новинку. 

В регионе свыше 2000 хозяйств разных форм соб-
ственности готовятся к посевной. На момент прямого 
эфира хозяйствами губернии было закуплено 90 тыс. 
тонн минеральных удобрений, это 64% от потреб-
ностей. Вопрос удобрений, заявил Сергей Кирса-
нов, тоже стоит на особом контроле, в региональном 

Минсельхозе разработан и действует план приоб-
ретения удобрений, согласованный с Министер-
ством сельского хозяйства России и федеральным 
Минпромторгом. На весеннюю посевную кампанию 
области нужно приобрести 141 тыс. тонн удобрений. 
Это не проблема, потому что в отличие от многих дру-
гих регионов страны, в Самарской области есть завод 
по производству удобрений. Речь о тольяттинском 
предприятии ПАО «КуйбышевАзот». Производимые 
им удобрения позволяют повысить урожайность до 
40%. Это дает неплохие преимущества нашему реги-
ону на фоне соседних территорий. 

Персонал решает все 
Важнейший вопрос – кадровый, потому что даже 

при наличии современной техники без квалифи-
цированных механизаторов посевную не провести. 
Общая потребность на сезонные полевые работы по 
области составляет сейчас 6332 человека, а в нали-
чии пока 5769, то есть 91% от требуемого числа. 
Дефицит в 563 человека необходимо восполнить в 
кратчайшие сроки. В Исаклинском районе эта про-
блема решена. 

– Наши трудовые ресурсы на 90% состоят из жите-
лей нашего же района, процентов 15% – люди из 
соседних муниципалитетов. Мы сами выращиваем 
для себя кадры. Как? Из пяти общеобразовательных 
учреждений района четыре школы проводят «Уроки 
трактора». То есть наши старшеклассники со школь-
ной скамьи учатся на трактористов, сдают экзамены 
и по достижении 18 лет получают права на управле-
ние сельхозтехникой. А проходя практику в поле в 
качестве помощника механизатора, они порой зара-
батывают больше, чем их родители, – сообщил Вале-
рий Ятманкин. 

В дни весенних полевых работ в Исаклинском рай-
оне налажена доставка земледельцам горячего пита-
ния, что неплохо стимулирует сельских тружеников. 
Кадровый дефицит на других территориях решается 
перестройкой рабочего дня и перераспределением 
ресурсов между хозяйствами. В Кинельском районе 
выходят из ситуации, привлекая ветеранов отрасли. 
На посевную-2023 с вышедшими на пенсию меха-
низаторами заключены специальные трудовые кон-
тракты. Привлечены и студенты Кинельского госу-
дарственного техникума, для которых посевная 
кампания – неплохой практический опыт и допол-
нительные возможности для постижения всех гра-
ней аграрного дела. 

Андрей Введенский
Фото автора

В регионе свыше 2 тыс. хозяйств 
разных форм собственности 
готовятся к посевной.
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«АГРОФЛОТ» – ЛЕТАЕМ С ПОЛЬЗОЙ
Предлагаем вам услуги внесения средств защиты растений (СЗР) на полях с помощью самых 
современных и мощных агродронов Dji Agras T40 (гербицидная обработка, инсектицидная 
обработка, фунгицидная обработка, внесение пестицидов и десикация) .
Проводим авиаобработку озимых, зерновых культур, рапса, подсолнечника, сои, гороха, 
кукурузы, сахарной свеклы, ягодных и овощных плантаций .

 6 обработка высокорослых культур;
 6 возможность работать несколь-

кими компонентами одновре-
менно; 

 6 обработка через несколько часов 
после дождя;

 6 средняя норма расхода 
8–15 литров на гектар;

 6 работа в темное время суток, когда 
растения более открыты для при-
ема вносимых веществ (исключает 
испарение СЗР и дает максимум 
эффективности от обработки);

Выезд за пределы Самарской области обговаривается индивидуально. 
Обрабатываем поля любой сложности.  

Работаем с физическими и юридическими лицами.

Отдел продаж:  
+7 (937) 665-35-89, Александра

contact@agroflot.pro

 6 сохранение урожая на 6–8% 
(за счет отсутствия технологичес-
кой колеи);

 6 экономия воды до 90% по сравне-
нию с обычными опрыскивателями;

 6 работа на сложно доступных участ-
ках (низины, склоны и пр);

 6 минимизирование затрат рабочего 
персонала; 

 6 внесение СЗР с высокой точностью;
 6 собственный профессиональный 

растворный узел непрерывного 
цикла .

«АГРОФЛОТ» – это:

Ре
кл

ам
а

20232023

Сампурский район, 
с/х предприятие 

ООО «Вымпел»

Организатор:
Выставочная фирма Центр
Тел.: (473) 233-09-60
Е-mail: pole@vfcenter.ru

21 ИЮЛЯ
2023

p o l e 6 8 . r u

6+
реклама

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ПАРТНЕР
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 

СПОНСОР ОФИЦИАЛЬНЫЙ СПОНСОР П  А  Р  Т  Н  Е  Р  Ы     В  Ы  С  Т  А  В  К  И

ОФИЦИАЛЬНЫЙ 
ПОСТАВЩИК 
УДОБРЕНИЙ 
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Универсальная защита 
всходов зерновых культур
Опытные аграрии знают, что для достижения поставленной цели, а именно хорошего урожая, 
нужно просчитать каждый пункт технологической карты возделывания культуры: учесть 
и характеристики сорта, и подготовку почвы, и минеральное питание, и, конечно же, защиту 
от вредителей и болезней. От того, насколько крепким будет фундамент урожая, как он будет 
подготовлен, зависят все последующие агрооперации.

В последнее время все отчетливее заметны измене-
ния климата в Поволжье: малоснежные зимы и крайне 
засушливая осень, недостаток влаги. Весна либо приходит 
стремительно, сразу с высокими температурами и, к сожа-
лению, с лимитом драгоценной влаги, которая так необ-
ходима всем сельхозкультурам, либо затяжная, холодная, 
тормозит всходы растений, что может послужить одной 
из причин недобора урожая.

Пристальное внимание сегодня уделяется вредите-
лям посевов – высокие температуры во время вегетации 
и мягкие зимы способствуют увеличению их численно-
сти. В последние три-четыре года особенно значительный 
урон посевам яровых зерновых культур наносят злако-
вые мухи и хлебные полосатые блошки.

Защита урожая начинается с обработки семян. Если лет 
10–15 назад для защиты семенного материала исполь-
зовались только фунгицидные (в основном однокомпо-
нентные) препараты, то за последние пять лет более чем 
в три раза относительно всех посевных площадей зерно-
вых культур увеличилось применение инсектицидов – они 
сейчас применяются на площади около 70% всех зерно-
вых. Использование инсектицидов для обработки семян 
позволяет не только защитить всходы от надземных и поч-
венных вредителей, но и сэкономить драгоценное время 
весной, когда нужно успеть сделать все сельхозоперации 
(посев культур, внесение минеральных подкормок, обра-
ботка гербицидами) в сжатые сроки, когда зачастую не 
хватает техники и человеческих ресурсов.

Однако прогресс не стоит на месте, и на смену ста-
рым методам смешивания фунгицида и инсектицида в 
одной баковой смеси пришли готовые инсектофунгицид-
ные продукты, которые обладают рядом преимуществ 
перед смесями:

 � исключается риск выпадения осадка и расслоения 
рабочего раствора в баке протравочной машины;

 � не нужно смешивать компоненты и следить за их 
концентрацией в баке протравочной техники, затрачивая 
время на подбор препаратов различных формуляций и 
препаративных форм;

 � полный контроль правильного приготовления рабо-
чего раствора благодаря уже готовому решению, постав-
ляемому в одной канистре;

 � инсектофунгицид гарантирует, что все компо-
ненты, как фунгицидная часть, так и инсектицидная, будут 

применены для обработки семян в нужной концентра-
ции, эффективной для контроля вредителей и болезней.

В портфеле компании «Сингента» одним из давно 
зарекомендовавших себя готовых инсектофунгицид-
ных решений является СЕЛЕСТ® Макс – готовый инсек-
тофунгицидный препарат для обработки семян озимых 
и яровых зерновых культур, обеспечивающий защиту 
от семенной и почвенной инфекции, а также контроль 
почвообитающих и надземных вредителей. За четыре 
года СЕЛЕСТ® Макс стал настоящим «народным» про-
дуктом в линейке препаратов «Сингенты» для защиты 
семян зерновых культур.

Единичные повреждения растений полосатой хлебной бло-
хой при применении СЕЛЕСТ® Макс (вверху) и поражение 

до 15% в варианте с баковой смесью (внизу)
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среды, таким как низкий уровень рН, засоленность почвы, 
засуха и температурные стрессы.

Рассмотрим эффективность инсектофунгицида 
СЕЛЕСТ® Макс по сравнению с другими препаратами на 
примере защиты ячменя от полосатой хлебной блохи – 
опасного вредителя злаков, который ежегодно нано-
сит ощутимый вред посевам яровых и озимых культур. 
Поврежденные растения пытаются восстановить поте-
рянную листовую поверхность, затрачивая дополнитель-
ные пластические вещества, сахара, белки и минеральное 
питание. Повреждение более 75% листовой пластины на 
фоне засухи приводит к гибели растений.

При применении препарата СЕЛЕСТ® Макс в реко-
мендованной дозировке 1,8 л/т проблема заселения 
посевов зерновых культур злаковыми мухами снимается. 
Если вопрос данного вредителя в хозяйстве стоит остро, 
рекомендуется применить полную дозировку – 2 л/т.

Преимущества инсектофунгицида СЕЛЕСТ® Макс:
 � лучшее закрепление препарата на семенах и отсут-

ствие его осыпания (технология «Формула М»);
 � стабильность (компоненты смеси не расслаиваются 

и не выпадают в осадок);
 � грамотно подобранные действующие вещества – 

из разных химических классов;
 � эффект «жизненной силы» (Vigor™ Effect) для луч-

шего и быстрого развития растений даже в засушливых 
условиях; препарат показывает отличную эффективность 
по усилению ростовых процессов культур в условиях тер-
риторий региона Поволжье.

По результатам не только технических опытов, но и 
производственного применения продукта СЕЛЕСТ® Макс 
отмечены равномерные всходы, отличная густота стояния 
растений, увеличение стеблестоя и, как результат, боль-
шая урожайность. Фунгицидные компоненты из разных 
химических классов обеспечивают защиту против семен-
ной и почвенной инфекции, а за счет инсектицидного 
компонента решается вопрос с почвенными и надзем-
ными вредителями.

Экономия времени и сил при подготовке к посев-
ной кампании  – разумный подход к формированию 
фундамента будущего урожая!

Составляющие инсектофунгицида СЕЛЕСТ® Макс 
смешаны в оптимальных пропорциях, а по стоимости он 
сопоставим с баковыми смесями, что и повлияло на уве-
личение спроса сельхозпроизводителей на этот препарат.

СЕЛЕСТ® Макс обеспечивает защиту от болезней бла-
годаря комбинации двух активных веществ из разных 
химических классов и с разным механизмом действия. Он 
обладает широким системным действием и проникает в 
корневую систему, проросток и надземную часть растений, 
максимально эффективно контролирует все виды фузари-
оза и головни, особенно пыльную, что повышает актуаль-
ность его применения на ячмене и твердых сортах пшеницы.

Контактный компонент препарата после высева семян 
равномерно распределяется вокруг них и обеспечивает 
полную защиту рядка от почвенной инфекции.

На сегодняшний день одними из самых вредоносных 
патогенов считаются грибы из рода Fusarium. Они ежегодно 
наносят огромный ущерб сельскому хозяйству. Соблюдение 
севооборота не может в полной мере обеспечить надежную 
защиту от грибов, а ведь их вредоносность зашкаливает, они 
способны поражать почти все сельскохозяйственные куль-
туры: зерновые, бобовые, лен, кукурузу, подсолнечник и др. 
Грибы развиваются на растительных остатках, инфицируют 
молодые проростки зерновых культур, из-за чего они гиб-
нут еще под землей или сразу после выхода на поверхность 
почвы. Это может вызывать снижение стеблестоя – одного из 
основных элементов структуры урожайности. В фазу куще-
ния заражение происходит через боковые корни, ниж-
няя часть стебля буреет, сосуды закупориваются, растения 
отстают в росте, появляется белоколосица.

Данные фитоэкспертизы семян (ФЭС) по поволжским 
территориям за последние три года показывают рост 
количества образцов, пораженных фузариумом, в диа-
пазоне 6–10% зараженных семян.

Грибы из рода Fusarium способны продуцировать и 
накапливать микотоксины, из-за чего зерно становится 
опасным для человека и животных. Товарная продук-
ция с превышением допустимого уровня микотоксинов 
запрещена к реализации, и финансовые потери хозяйства 
могут стать существенными. Заражение колоса происхо-
дит во время цветения: пыльца, пыльники и тычиночные 
нити являются питательной средой для патогенов. Урожай 
теряется и из-за недобора зерна, оно становится щуплым.

Благодаря наличию в составе препарата СЕЛЕСТ® Макс 
контактного и системного действующих веществ обеспечива-
ется надежная защита и от почвенной, и от семенной инфек-
ции, что благоприятно влияет на перезимовку озимых культур 
и обеспечивает быстрый старт и развитие яровых зерновых.

Защиту от вредителей обеспечивает системный нео-
никотиноид второго поколения. Высокая системность 
обеспечивается благодаря его хорошей растворимости 
в воде и низкой липофильности – он способен передви-
гаться по сосудистой системе растений, защищая листья и 
стебли от надземных вредителей. Также это инсектицид-
ное вещество стимулирует растения, на культуре проявля-
ется эффект «жизненной силы» (Vigor™ Effect): благодаря 
активации специфических функциональных белков рас-
тения лучше сопротивляются неблагоприятным условиям 

2020

2021

2022

Данные ФЭС отобранных партий семян зерновых культур 
(анализ произведен в Институте защиты семян компании 

«Сингента»)

Количество возбудителей, выявленных на яровых зерновых 
культурах в период 2020–2022 гг., % от общего числа образцов

0–5%                  6–10%                11–20%              более 21%

57,5 58,1 55,9

25,2 27,1 28,9

12,1 10,6 10,5
5,2 4,2 4,7
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Импортозамещение



На замену импорту
Эффективность работы АПК сегодня во многом зависит от его обеспеченности совре-
менной инновационной техникой и оборудованием. В условиях санкционного давления 
и нарушения логистических цепочек надеяться на импорт не приходится. В Самарском 
регионе работают предприятия сельхозмашиностроения, готовые предложить агра-
риям собственные разработки.

Там, за «Туманами»
У аграриев в чести «Туман» – самоходный мно-

гомодульный опрыскиватель и разбрасыватель всех 
видов минеральных удобрений и средств защиты 
растений. Эта машина незаменима на протяжении 
всего сельскохозяйственного сезона. Производит ее 
«Пегас-Агро». Он входит в топ-5 крупнейших пред-
приятий по производству сельхозтехники на террито-
рии РФ. Сегодня на заводе создано производство пол-
ного цикла от собственного конструкторского бюро 
до выпуска готовой продукции. На конвейерах созда-
ются три самоходные базы, которые комплектуются 
пятью сменными модулями, производится свыше 50 
модификаций разной техники.

– По данным ассоциации «Росспецмаш», 
доля «Пегас-Агро» в общей структуре продаж 

опрыскивателей на внутреннем рынке составляет 
24%. То есть каждая четвертая машина на полях, кото-
рая вносит удобрения или осуществляет химзащиту 
растений, произведена на нашем заводе, – сообщила 
Светлана Линник, гендиректор.

В день вместо трех машин шесть – такова ариф-
метика участия «Пегас-Агро» в нацпроекте «Про-
изводительность труда». В 2018 году предприятие в 
него включилось одним из первых в регионе. И за 
это время внедрило несколько проектов: от пересмо-
тра производственных линий до обучения персонала. 

«Пегас-Агро» входит в топ-5 
крупнейших предприятий по 
производству сельхозтехники в РФ
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– Деятельность «Пегас-Агро» – яркий пример того, 
как мы достигаем технологического суверенитета. 
Техника, которая здесь производится, не только ни 
в чем не уступает зарубежным аналогам, но даже 
превосходит по соотношению цены и качества, по 
надежности. Здесь высочайший уровень технологи-
ческих процессов, собственные IT-разработки, кото-
рые связаны с умным земледелием. Сами придумы-
вают технику, сами организовывают производство – с 
постоянным применением мер бережливого произ-
водства, с постоянной нацеленностью на улучшение. 
Буквально масштабируют его, являясь сегодня абсо-
лютным лидером в стране по производству такой тех-
ники и одним из крупнейших экспортеров, – отметил 
первый вице-губернатор Виктор Кудряшов.

Идеи из космоса
Связь с авиацией и космосом у «Пегас-Агро» не 

опосредованная, а самая что ни на есть прямая. Ком-
панию создали бывшие выпускники Куйбышевского 
авиационного института, которые были увлечены 
малой авиацией. В сельское хозяйство они окуну-
лись, когда начали проводить химобработку полей 
с воздуха. А в 2010 году разработали свою первую 
наземную машину. Тогда и перешли с небес на землю. 
Однако космический прицел в своих разработках 
сохранили. Четыре года назад проектно-испытатель-
ный отдел во главе с Романом Линником приступил 
к созданию своей электронной системы автоматиче-
ского управления и навигации. 

– Система позволяет в автоматическом и ручном 
режимах управлять секциями агрегата, чтобы мини-
мизировать перекрытия, избежать двойного внесения 
препарата и снизить угнетение растений. Если вклю-
чить подруливающее устройство и заехать на обра-
ботанный участок (на дисплее показано желтым), то 

секции начинают выключаться. А если выехать на 
необработанный (на дисплее показано зеленым), они 
снова автоматически включатся. Также система под-
держивает норму внесения препаратов. Это позво-
ляет механизатору не только качественно и точно 
проводить свою работу, но и следить за системой, – 
рассказывает руководитель отдела.

Приемник работает с разными спутниками и 
принимает сигнал с точностью 20–30 см в течение 
20 минут. С поправкой RTK-станции максимальная 
погрешность машины составляет 4 см. На серийную 
установку собственной системы агронавигации на 
заводе планируют выйти уже в мае.

– У нас есть свои специалисты, свои лаборато-
рии, мы добиваемся высочайшего качества. Показы-
ваем, что в России товар создается на лучшем миро-
вом уровне. У нашей машины нет аналогов в мире. 
Локализация – 80%. Она уникальная. Весит 3,2  т. 
Вес самого легкого в мире после нее агрегата – 9,8 т. 
Нагрузка на поле, затраты на топливо – элементы, 
которые мы учли и сняли с себестоимости нашего 
пользователя,  – делится коммерческий директор 
Анна Синицына.

Каждые два года в стенах завода рождаются 
новинки. На стадии разработки – «Туман-4». Разви-
ваться «Пегас-Агро» еще есть куда. Сейчас здесь про-
изводят 1,2 тыс. машин в год. Однако расчетная мощ-
ность завода – 2,5 тыс. На нее планируют выйти к 
2025 году.

Доля «Пегас-Агро» в общей 
структуре продаж опрыскивателей 
на внутреннем рынке 
составляет 24%
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Бережно и точно
Санкции не помеха умным технологиям на полях 

региона. На сельхозпредприятии «Орловка-АИЦ» 
Похвистневского района все производство на них 
построено. Уже семь лет хозяйство работает по при-
родоподобным технологиям. Главные принципы – 
отсутствие механических обработок почвы, посев 
почвопокровных культур после ранних злаковых яро-
вых. В дальнейшем готовятся к применению биоло-
гических препаратов.

– Главная задача – защита почвы от различных 
внешних факторов. К тому же таким образом мы 
способствуем увеличению плодородия, сохранению 
гумуса. У нас урожайность не хуже, чем в хозяйствах, 
которые занимаются традиционным земледелием, а 
по определенным культурам и выше. Но затратная 
часть ниже: меньше проездов по полю, меньше тра-
тим энергоресурсов, – говорит Сергей Орлов, управ-
ляющий директор предприятия.

Важный элемент технологии – цифровая часть. 
В  хозяйстве используют систему автоматизации 
управления «Агросигнал». На технике – агронавига-
ция, с помощью которой здесь держат на контроле 
расходы.

– В зависимости от решения цифры варьируются 
от 10 до 20%. Например, автоматическое вождение 
за счет исключения пропусков и перекрытий позво-
ляет повысить эффективность использования средств 
защиты растений, семян, удобрений от 15 до 20%. 
Если мы используем отключение секций на про-
пашных сеялках, то можем сэкономить от 3 до 7% на 
семенах. Это большие деньги, – отмечает гендирек-
тор «Евротехника МПС» Владимир Орлов.

Система автопилотирования тракторов ускоряет 
весенние полевые работы в два раза. При этом каче-
ство не страдает. Механизатор Виктор Должников 
работает на бороновании. Уверяет – после него огрехов 
не остается: встроенная навигация не дает ошибиться.

– Здорово помогает. Уже не путаешься, в какую 
полосу заезжать. Ни промежутков, ни кривых ряд-
ков, ни наездов. Без навигации все равно виляешь. 
Автопилот по сигналу спутника вырисовывает поле. 
Выбираешь направление – и поехал. Если трактор 
начинает сносить, сам обратно выруливает. Раньше 
я разрывался: смотреть и вперед, на колею, и назад, 
на агрегат. Сейчас только слежу за бороной. Никогда 
не думал, что в тракторе буду просто сидеть, – улы-
бается Виктор.

Сложности не фатальные
В Самарском регионе много оборудования, кото-

рое ориентировано на прием сигнала с зарубежных 
спутников. Однако в новых экономических условиях 
эффективное использование разного рода навига-
ционных систем может быть затруднено. Для дости-
жения технологического суверенитета на базе реги-
онального Минсельхоза два года назад была создана 
инициативная группа, куда вошли ряд предприя-
тий АПК и образовательных, научных учреждений. 
Результатом стала дополнительная ориентация ста-
ционарных наземных базовых станций, которые 
расположены в каждом районе, на цели и задачи 
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сельского хозяйства. С помощью них обрабатыва-
ются сигналы и подаются координаты с поправками 
на приемные устройства сельхозмашин.

– Получение таких сигналов было проработано 
как альтернатива приобретаемым импортным сиг-
налам. Они дают очень хорошее качество на полях. 
Определили цену, по какой аграрии смогут приобре-
сти у департамента через соответствующих дилеров. 
Сумма относительно импортного сигнала в пять раз 
дешевле. Но тут все не так просто. Мы понимаем, что 
приборы, которые были ранее куплены хозяйствами, 
заточены под тот сигнал. Сейчас их либо нужно пере-
прошивать, либо делать инжиниринговый ребрен-
динг. А это дополнительные значительные расходы. 
Поэтому на сегодняшнем этапе считаем, что такой 
переход экономически не выгоден. Но в случае воз-
никновения таковой ситуации у нас уже есть готовое 
рабочее решение. В том числе для многих приборов, 
поставляемых в настоящий момент аграриям обла-
сти, – сообщил Денис Герасенков, замминистра сель-
ского хозяйства и продовольствия.

Способ доставки сигнала до сельхозмашин пред-
лагает компания «Евротехника МПС», которая выпу-
скает оборудование для точного земледелия. В ее 

В хозяйстве «Орловка-АИЦ» 
используют систему автоматизации 
управления «Агросигнал»

линейке появилась новинка – система автоматиче-
ского вождения Vektor.

– Преимущества мобильной базовой станции RTK 
в том, что ее можно переставлять, в течение 10 минут 
она настраивается. Поставили в любой точке поля, и 
можно раздавать сигнал с точностью до 2 см. Сиг-
нал 60 спутников одновременно может принимать и 
от неподвижной точки раздавать на приемник трак-
тора. Одна базовая станция обеспечивает работу нео-
граниченного количества машин. Это выход из сло-
жившейся ситуации. Поэтому переживать не о чем, 
нужно только работать на благо родины, на благо 
нашего региона, – уверен Антон Синельников, дирек-
тор отдела продаж компании «Евротехника МПС».

Обеспечение АПК современной техникой и обо-
рудованием на особом контроле главы региона Дми-
трия Азарова. В этом году на модернизацию парка 
предусмотрено свыше 187 млн рублей. Оказывается 
поддержка внедрения цифровых решений в произ-
водство в виде возмещения 40% понесенных затрат.

Татьяна Давыдова
Фото: Евгений Литвинов
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Обеспечить потребности 
в семенном материале
Собственный посевной материал – первостепенный фактор обеспечения продоволь-
ственной безопасности. Это главная задача, которую поставил глава региона Дмитрий 
Азаров перед АПК. Самарский федеральный исследовательский центр РАН, соединив-
ший под своей эгидой НИИ в сфере сельского хозяйства Самарской и Ульяновской 
областей, ведет в данном направлении эффективную работу.

Основная задача центра – разработка современ-
ных, высокоурожайных и конкурентоспособ-
ных сортов зерновых культур. С  ней самар-

ские и ульяновские ученые справляются на отлично. 
На сегодняшний день более 150 сортов, выведенных 
нашими селекционерами, внесены в государствен-
ный реестр, в коммерции находится более 100 сортов, 
ведется постоянная работа по обеспечению семе-
новодческих хозяйств оригинальными семенами. 
Самарские сорта отвечают запросам аграриев и поль-
зуются спросом не только на территории Поволжья, 
но и по всей России. Так, доля сортов яровой твер-
дой пшеницы местной селекции в посевах этой куль-
туры в Российской Федерации составила в 2022 году 
70,0%. 13 сортов под маркой «безенчукская» ничуть не 
уступают по качеству зерна лучшим мировым дости-
жениям, а по адаптивности и урожайности в наших 
условиях значительно их превосходят.

В рамках национального проекта «Наука и универ-
ситеты» в результате успешного конкурсного отбора 
на базе федерального исследовательского центра 
(СамНЦ РАН) создан селекционно-семеноводческий 
центр по зерновым культурам в Самарской области. 
Проект предполагает, что до 2024 года будет выведено 
24 новых сорта. Сергей Шевченко, директор СамНЦ 
РАН, отметил, что идея создания такого центра нашла 
хорошую поддержку у главы региона Дмитрия Аза-
рова, в том числе и финансовую.

– Сверхзадача по оснащению самарского цен-
тра специальной селекционной техникой и лабора-
торным оборудованием для генетических исследо-
ваний по созданию конкурентоспособных сортов 

Новая техника дала нашей работе 
новый импульс
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успешно решается благодаря федеральной и регио-
нальной поддержке. Наш селекционный центр при-
знается одним из самых лучших в стране. В основе 
оценки объективные и конкретные показатели  – 
количество созданных сортов за последние годы, 
количество сортов, внесенных в госреестр селекци-
онных достижений и допущенных для хозяйствен-
ного использования, процент площадей, засеваемых 
сортами центра. Так, в Самарской области по основ-
ным культурам – озимой мягкой пшенице, яровой 
мягкой и твердой пшенице, овсу, ячменю – занято от 
70 до 85% площадей сортами собственной селекции, – 
подчеркнул академик РАН.

Из бюджета Самарской области самарскому селек-
ционно-семеноводческому центру был выделен грант 
в размере 50 млн рублей. На эти средства закуплено 
4 позиции новейшей сельскохозяйственной техники 
для выполнения полевых экспериментов – посевной 
комплекс прямого сева Selford, трактор Deutz-fahr, 
зерновой комбайн Vector и уникальный селекцион-
но-семеноводческий комбайн Wintersteiger – таких 
на территории РФ всего три единицы.

– Новая техника дала нашей работе новый 
импульс. На многие годы вперед мы можем гаран-
тированно увеличивать объемы исследований и 
не бояться непомерного ручного труда. Когда есть 
специальные молотильные машины, маленькие 
самоочищающиеся комбайны, оборудование для пер-
вичной подработки семян, именно в селекции, руч-
ной труд многократно сокращается, – отмечает Сер-
гей Шевченко.

На Безенчукской земле
НИИСХ им. Тулайкова в Безенчуке – один из фили-

алов самарского исследовательского центра. Старт 
яровому севу здесь был дан в середине апреля. Общая 
площадь пашни Самарского НИИСХ более 8 тыс. га. 
Структура площадей в этом году следующая: 1000 га – 
пары, по которым будут высеваться озимые, еще по 
1000 га – озимая пшеница и озимая рожь, яровая пше-
ница и яровой ячмень, по 300 га отведено под сою и 
горох, 200 га овес. Самый большой участок – порядка 
6 тыс. га. Здесь выращиваются семена высших репро-
дукций – оригинальные, суперэлита, элита, и распо-
лагаются селекционные питомники. Впоследствии 
полученные семена будут реализованы в первую оче-
редь на территории Самарского региона и обеспечат 
потребности в семенном материале местных сель-
хозтоваропроизводителей и только потом отправятся 
в другие регионы.

В этом году механизатор Юрий Храмов трудится 
на новом современном посевном комплексе прямого 
сева. Он позволяет работать по технологии No-Till, 
не применяя никакой почвенной обработки. Режу-
щие диски – култеры прорезают любую поверхность, 
следом четко по той же траектории идут высеваю-
щие аппараты. Отличительная особенность ком-
плекса – два бункера для семян и удобрений, каждый 
по 6,5 куба, что позволяет высевать после заправки до 
50–60 га. Производительность за 12-часовую смену – 
120–130 га. Не менее важный показатель для семено-
водства – точность, она здесь идеальная.

– Все неполадки могу сразу увидеть на экране 
компьютера и вовремя среагировать, подход в науке 

Ширина захвата 
посевного 
комплекса 
12 метров
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ко всему более ответственный. Сейчас сеем яровой 
ячмень, суперэлиту, далее по плану горох и потом 
твердая яровая пшеница, – рассказывает Юрий.

– Ширина захвата посевного комплекса 12 метров, 
он заменяет на посеве два 9-метровых агрегата. Нам 
очень важно максимально сохранить влагу в почве, 
закрыть ее. С каждым днем мы ее теряем. А это зна-
чит, будут неравномерные всходы, они будут плохо 
развиваться, и в конечном итоге урожай будет ниже. 
Каждая культура в нашем севообороте бесценна, 
потому что у нас не товарное производство, а семен-
ное. Новый посевной комплекс существенно сокра-
щает сроки сева и поможет избежать подобных 
проблем, – поясняет Алексей Милехин, директор 
Самарского НИИСХ имени Н.М. Тулайкова.

В лаборатории тоже все организовано по высшему 
разряду. Умные приборы помогают уменьшить сроки 
анализов образцов, а значит, ускорить селекцион-
ную работу. Если раньше на некоторые операции и 
полевые испытания уходило до трех агросезонов, то 
теперь можно быстро выявлять необходимые генети-
ческие конструкции и сразу же принимать решение 
по дальнейшему развитию сорта.

– Последние три года наш институт принимает 
участие во многих федеральных и региональных 
программах, которые позволяют получать допол-
нительные финансы и приобретать нужное для 
наших ученых и исследований научное оборудо-
вание. Во-первых, это нацпроект «Наука и уни-
верситеты» и созданный на базе Самарского ФИЦ 

селекционно-семеноводческий центр по зерновым 
культурам. В течение 4 лет будет выделено порядка 
140 млн рублей, которые можно расходовать на при-
обретение сельскохозяйственной техники, необ-
ходимой для полевых исследований, и на закупку 
специализированного оборудования для проведе-
ния внутренних биохимических анализов. Второй, не 
менее важный проект – «Хлеба России». Он реализу-
ется в рамках программы развития генетических тех-
нологий в РФ. Здесь общий объем финансирования 
порядка 318 млн рублей, из них 22 млн рублей в тече-
ние трех лет получит Самарский ФИЦ. Наш инсти-
тут вошел в эту программу с тремя зерновыми куль-
турами: озимой мягкой пшеницей, яровой мягкой и 
твердой пшеницей, – поделился Алексей Милехин. – 
Ну и в-третьих, это программа по техническому пере-
вооружению научных организаций аграрного про-
филя, которые находятся в ведении министерства 
науки и высшего образования. Суть программы – воз-
можность приобрести сельхозтехнику и оборудование 
в лизинг, при этом 30% от стоимости покупки будет 
погашено профильным ведомством. Наш филиал 
успешно участвует в этой программе третий год, с ее 
помощью было закуплено 8 единиц техники.

Наталья Тиц
Фото: Марина Кафтайкина

Владимир Аникин, глава муниципального района 
Безенчукский:
– Самарский НИИСХ, который возник в 1903 году 
как опытная станция на территории Безенчукского 
района, – это наша визитная карточка. Здесь тру-
дятся великие селекционеры и реализуются про-
екты, которые будут работать на всю страну и обе-
спечат нашу продовольственную безопасность. 
Отрадно, что на науку в последнее время обраща-
ется большое внимание, выделяются субсидии на 
обновление машинно-тракторного парка, покупку 
высокотехнологичного оборудования, которое 
позволяет ускорять процесс селекции и раньше 
получать новые сорта. Благодаря поддержке главы 
региона Дмитрия Азарова и правительства Самар-
ской области федеральному исследовательскому 
центру и созданному на его базе селекционно-семе-
новодческому центру по зерновым культурам была 
оказана дополнительная поддержка в виде гранта. 
Эти средства позволили приобрести современную 
сельскохозяйственную технику,

Институт принимает участие 
в федеральных и региональных 
программах
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Современное предприятие 
с вековой историей
В современных геополитических условиях продовольственная безопасность – это 
необходимость, а также залог благополучия и дальнейшего развития государства. На 
ее обеспечение ориентированы все производства, в том числе и агропромышленный 
комплекс Самарского региона. Это и изготовление уже готовой к употреблению про-
дукции пищевой промышленности, и создание сырьевой базы для последующего про-
изводства продуктов питания.

Самарский регион традиционно является круп-
ным производителем муки. Деятельность по пере-
работке зерна здесь осуществляют 46 мукомоль-

ных предприятий. Это одна из стратегически значимых 
и старейших отраслей самарского АПК. Согласно данным 
федеральной службы статистики, по итогам 2022 года 
рост производства муки на территории губернии соста-
вил 107,1% к уровню 2021 года.

Мука из твердых сортов пшеницы
Богатовский мукомольный завод последние 15 лет 

производит муку исключительно из твердых сортов пше-
ницы. Современное предприятие с историей больше века 
выросло из мельницы, построенной еще в 1903 году мест-
ным помещиком Василием Прохоровым у станции Залив-
ная.

Старинное шестиэтажное здание сохранилось прак-
тически в первоначальном виде, внутри – новое техно-
логическое оборудование. На каждом этаже свой этап 
размола. В день на мукомольном заводе перерабаты-
вают до 150 тонн зерна. Из этого количества сырья полу-
чается около 120 тонн муки. Соответствие пшеницы всем 

Модернизация производства 
ежегодно закладывается в бюджет 
предприятия

необходимым параметрам обязательно подтверждается 
лабораторными исследованиями на этапе приемки. Пре-
жде чем превратиться в качественный продукт, помольная 
партия зерна проходит через многочисленные технологи-
ческие этапы – очистку, увлажнение, размол, просеивание 
и выход готовой продукции. В мельничном деле все про-
цессы взаимосвязаны и каждый важен. Например, зер-
ноочистка. В бункер поступает пшеница и распределя-
ется по лоткам. Умный фотосепаратор по цвету отделяет 
все посторонние примеси. Будь то короткая или длинная 
фракция, под давлением воздуха она будет удалена из 
общей массы, а отборное очищенное сырье отправится 
на следующую станцию переработки.

– Главное отличие муки из твердых сортов пше-
ницы от хлебопекарной – зерно обтачивается вальцами 
в специальных станках до маленького зернышка, тогда 
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как мягкая пшеница перетирается. Именно поэтому мука 
из твердой пшеницы высшего сорта называется круп-
кой. Она отличается от «мягкой» муки цветом, крупнотой 
и, естественно, вкусовыми качествами. Всю нашу муку 
мы производим по ГОСТу, действующему с 2012 года, – 
поясняет Сергей Тюнин, заместитель директора по про-
изводству.

Просеивание проходит в несколько подходов и на 
разных агрегатах. Сперва в специальных машинах – рас-
севах. Их предприятие обновило пару лет назад, отдав 
предпочтение российскому производителю. В рассевах 
идет сортировка зерен по размеру. В одной просеиваю-
щей машине до 8 рамок с ситами, где продукт измельче-
ния, то есть будущая мука, переходит с верхнего сита на 
нижнее, а размеры ячеек сит уменьшаются сверху вниз. 
Те зерна, которые оказались крупнее нужных параметров, 
отправятся снова на шлифовку, а после повторно прой-
дут просеивание. Таким образом мука получится одно-
родной по размеру.

– На заключительном этапе крупка нужной фракции 
из рассевов распределяется по специальным рукавам в 
нужном объеме по ситовеечным машинам. Здесь с помо-
щью сит и воздуха происходит улучшение качеств крупки 
и формируется уже конечный продукт. Крупная, хорошая, 
чистая крупка проваливается сквозь сито, а продукт, кото-
рый не соответствует заданным параметрам, то есть лег-
кий, грязный, требующий дальнейшей доработки, уходит 
в другой проход, – поясняет Сергей Тюнин.

Участие человека в процессе помола минимально. Все 
технологические линии полностью автоматизированы, за 
работой машин следят всего четыре человека в смену. 
В случае возникновения неисправности от них поступает 
сигнал в соответствующую службу.

– Модернизация производства ежегодно закладыва-
ется в бюджет предприятия. На мельничном комплексе 
регулярно обновляется оборудование, устанавливается 
дополнительное. Это позволяет улучшать как качество 
выпускаемой продукции, так и ее количество, уменьшать 
количество брака, – отмечает заместитель директора по 
производству.

На страже продовольственной безопасности
Богатовский мукомольный завод работает круглосу-

точно, обеспечивая потребности в «твердой» муке. Про-
шлый сельскохозяйственный год был чрезвычайно уро-
жайным. Недостатка в сырье нет, также как и в заказах на 
крупку, которая всегда есть в наличии на складе. После 
завершения процесса помола мука фасуется по мешкам, 
каждый – по 50 кг. Они укладываются на палету, общий 
вес которой уже целая тонна – крупка очень тяжелая по 
сравнению с мягкими сортами. Теперь мука из твердых 
сортов пшеницы полностью готова к отправке.

Муку высшего сорта на предприятиях России исполь-
зуют для изготовления макаронных изделий, пельмен-
ного теста; второго сорта – в кондитерском производстве, 
например, при выработке пряников.

– Мы работаем исключительно по территории Россий-
ской Федерации. Основные наши покупатели, а соответ-
ственно производители макаронных изделий, находятся 
в Московской, Калининградской, Тверской, Владимир-
ской областях, – говорит Сергей Бондарчук, юрисконсульт 
завода.

Твердые сорта пшеницы выращивают в степных зонах, 
поэтому сырье на завод поступает в основном от агра-
риев Саратовской и Оренбургской областей. Сергей Бон-
дарчук отмечает в настоящее время значительное увели-
чение самарских поставщиков. «Нас это особенно радует, 
поскольку сокращаются затраты на логистику», – объяс-
няет специалист.

Кроме основного продукта – муки из твердых сортов 
пшеницы – на заводе в процессе помола образуются 
побочные продукты производства. Их предприятие реа-
лизует самарским фермерам и владельцам личных под-
собных хозяйств на корм скоту. Это примерно 20% от 
всего объема переработанного сырья.

Наталья Тиц
Фото: Марина Кафтайкина

В мельничном деле все процессы 
взаимосвязаны и каждый важен

Богатовский мукомольный завод 
работает круглосуточно, обеспечивая 
потребности в «твердой» муке
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Кошки меняют среду
Юные спортсмены из села Большая Романовка Кошкинского района активно осваи-
вают возведенную в 2022 году близ школы спортивную площадку. Она появилась на 
заброшенном пустыре благодаря государственной программе «Комплексное развитие 
сельских территорий». Отныне здесь, а не в райцентре, как раньше, ребятня выясняет, 
кто лучше в мини-футболе, баскетболе и волейболе.

– Тут тренируются не только жители Большой Рома-
новки. Регулярно приезжают соседи из сельского посе-
ления Русская Васильевка и села Залесье. Игроки ценят 
хорошее, а главное, мягкое искусственное покрытие, 
которое не скользит. Как видите сами, кроме ворот 
для мини-футбола, площадка снабжена волейболь-
ными и баскетбольными стойками со щитами и коль-
цами. Подведены пешеходные дорожки из тротуар-
ной плитки, есть скамейки для болельщиков. Мы уже 
проводили соревнования по волейболу среди школь-
ников, но чаще остальных в этом месте играют футбо-
листы, – делится учитель физкультуры и футбольный 
тренер Сергей Платонов.

Своего наставника дополняет молодой футболист 
Сергей Черенков, который помимо достоинств назвал 
и главный недостаток площадки – отсутствие высокого 
забора, из-за чего мяч постоянно улетает за периметр, а 
там пешеходы и машины. 

С наступлением теплых весенних дней местные 
ребята и воспитанники базирующегося в Большой Рома-
новке филиала социально-реабилитационного центра 
для несовершеннолетних «Феникс» оттачивают мастер-
ство в любимых видах спорта и проводят состязания. 
Недавно на новой площадке состоялся патриотический 
турнир по футболу, приуроченный к 78-летию Победы в 
Великой Отечественной войне.

Кстати, спортплощадка – не первое приобретение 
Большой Романовки за счет КРСТ. Когда проект только 
запускался, в сельском поселении, шутят местные, нача-
лась «светлая жизнь», поскольку вдоль деревенских улиц 
установили 262 новых фонаря. Всего же в муниципа-
литете в период с 2020 по 2022 год, по данным главы 
Кошкинского района Юрия Горяинова, «Комплексное 

В районе с 2020 
по 2022 год 
реализовано 47 
общественно 
значимых 
проектов по 
благоустройству
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развитие сельских территорий» позволило реализовать 
47 общественно значимых проектов по благоустройству 
сельских территорий на общую сумму 63,7 млн рублей, 
софинансирование за счет местного бюджета составило 
7,6 млн рублей.

Шанс на возрождение
– За годы работы программы в районе появилось 18 

зон отдыха со спортивными и детскими игровыми пло-
щадками. В одном только 2020 году мы благоустроили 36 
объектов на общую сумму 40,6 млн рублей, из которых 
средства местного бюджета составили 4,9 млн рублей. 
Дальше цифры объективно скромнее: 2021 год – бла-
гоустроено 10 объектов, а в 2022-м – один, потому что 
программа, напомню, действует до 2025 года, перешла 
экватор. В то же время повысился уровень ее софинан-
сирования со стороны местного бюджета. Если на старте 
программы наша доля не превышала 2%, и часть за нас 
компенсировал губернаторский проект «Содействие», то 
сейчас фактическое софинансирование составляет 30%, 
из них 15% в конце года нам приходит в виде субсидий, – 
рассказывает глава района.

КРСТ отныне в значительной степени направлена на 
опорные населенные пункты в Кошкинском районе, глав-
ный из них – райцентр. В муниципалитете проживают 

активные жители, которые умеют генерировать идеи и 
выходить с ними на местную власть, а потом контролиро-
вать их реализацию. В случае необходимости они вносят 
коррективы в утвержденный план благоустройства, обра-
щаясь либо напрямую к главе сельского поселения, либо 
действуя через депутатов собрания представителей.

– Корректировка планов, конечно, ведется в сторону 
пожеланий населения, и вообще, качественное благо-
устройство без участия людей невозможно. Мы, разра-
батывая тот или иной проект, всегда ориентируемся на 
это, – говорит глава района.

Благодаря государственной программе «Комплексное 
развитие сельских территорий» в парке 20-летия Победы 
районного центра Кошки восстановлена территория у 
памятника Неизвестному Солдату. Это знаковое, прони-
занное духом патриотизма место для жителей не только 
Кошек, но и всего муниципалитета и его гостей. А цена 
вопроса составила свыше 2 млн рублей.

Самый первый монумент в центре Кошек построили 
в 1960-е. Затем его сменил более современный памят-
ник, но и он со временем обветшал. Средства на рекон-
струкцию появились с запуском КРСТ. Новый облик 
монумент обрел осенью 2022 года. На памятнике раз-
мещен уточненный и расширенный список участников 
Великой Отечественной войны. Создавая его, тщательно 
сверяли данные с информацией Кошкинского истори-
ко-краеведческого музея. Следующим этапом стало 
обновление всей экспозиции, детали тоже согласовы-
вали с активистами. В результате Кошки обрели на пер-
вый взгляд прежний, но абсолютно новый монумент. 
А КРСТ идет дальше:

– В текущем году мы реализуем три проекта по благо-
устройству сельских территорий на общую сумму 4,8 млн 
рублей. Речь о строительстве детской площадки в сель-
ском поселении Четыровка и модернизации уличного 
освещения в селах Большое Ермаково и Новое Тенеево. 
По двум объектам работы завершены, один в работе. Сей-
час для нас главный приоритет – дороги. Мы направили в 
региональный Минсельхоз заявку на строительство авто-
дороги по улице Победы в Кошках на 2024 год. Разраба-
тываем проектно-сметную документацию для подготовки 
заявки на строительство в райцентре автодорог по ули-
цам Березовой, Строителей, Солнечной, Малой, Самар-
ской, Преображенской, Заводской, Дружбы, Западной и 
Привольной. Это планы на 2025 год, – сообщил Юрий 
Горяинов.

Давая общую оценку программе «Комплексное раз-
витие сельских территорий», глава Кошкинского района 
назвал ее историческим шансом на возрождение села, 
которым рачительный хозяин территории обязательно 
должен воспользоваться.

Андрей Введенский
Фото: Марина Кафтайкина

Качественное благоустройство 
без участия людей невозможно

В парке 20-летия Победы 
восстановлена территория у 
памятника Неизвестному Солдату
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По-ресторанному красиво, 
по-домашнему вкусно
Увлечение плюс соцконтракт равно достаток. С помощью такой нехитрой арифметики 
Дмитрий Федченков, самозанятый из Сергиевска, создал свое новое дело. Мера 
господдержки позволила ему приобрести оборудование, о котором он мог только 
мечтать.

Соцконтракт в помощь
Какой должна быть настоящая тушенка, знают в 

Сергиевске. Без добавок и наполнителей, исключи-
тельно из мяса готовит эти консервы Дмитрий Фед-
ченков. У продукции, которую он производит, пока 
нет ни названия, ни узнаваемого логотипа. Это и 
понятно: самозанятый только в марте занялся про-
изводством домашних мясных деликатесов. 

– В Сергиевске я не знаю тех, кто по соцконтракту 
открывал собственное производство. Думал, что это 
не для нас. А когда обратился в соцзащиту, встретил 
поддержку, – рассказал молодой человек.

Дмитрий в семье один работник. Его супруга 
Ирина уже не первый год в отпуске по уходу за ребен-
ком. У них два сына, оба еще маленькие. Оказалось, 
под все условия соцконтракта семья подходит. Дми-
трий оформился самозанятым, собрал документы, 
сам составил бизнес-план и получил выплату – 350 
тыс. рублей.

– Некоторые смотрят на бизнес-план как на необ-
ходимую бумажку, чтобы пройти куда-то. Но ведь это 
реально рабочий инструмент, это управленческий 
учет, руль бизнеса. Например, составили план: столь-
ко-то мяса на этой неделе должно быть переработано. 
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Соответственно, уже видно, сколько из этого будет 
в конце недели выручки, сколько будет в течение 
месяца и года, – считает Дмитрий.

Не просто тушенка
Идея оборудовать дома мини-цех по производству 

мясных деликатесов у Дмитрия Федченкова роди-
лась не на пустом месте. Экономист по образованию и 
мастер на все руки, увлекшись рыбалкой, столкнулся 
с проблемой провизии, чтобы было вкусно, сытно, 
быстро и полезно.

– Мы с друзьями какую только тушенку из мага-
зинов ни пробовали, все было не то. Нашли гречку с 
грибами, которая более-менее понравилась, но одно 
и то же надоедает. Вот и решил сделать себе вкусно. 
То, что получилось, всем понравилось. Потом пред-
принимательская жилка взыграла – готовить и себе, 
и на реализацию. Специально купили автоклав. И нас 
завалили заказами. Семь дней в неделю делали по две 
закладки, – рассказывает мужчина.

На кухне Дмитрий свой человек: легко орудует 
ножом, знает толк в продуктах. Ему за плитой дово-
дилось стоять и в детстве. Но основную подготовку 
получил во взрослой жизни. После окончания вуза 
молодой специалист без опыта работы не нашел 
достойного места по своему профилю и устроился 
администратором в кафе. Быстро освоился и дошел 
до шеф-повара. Сейчас тот навык пригодился.

– Весь процесс готовки выставляю на всеобщее 
обозрение. Я веду блог во «ВКонтакте». И мои покупа-
тели видят, какие куски мяса беру для того или иного 
блюда, как их обрабатываю, какие приправы исполь-
зую. Здесь 100-процентное доверие, – рассказал он.

Начал с классической тушенки свиной и говяжьей. 
Но потом решил, что это банально. Можно полноцен-
ные вторые блюда производить прямо в банках. Про-
дукт стерилизуется и может храниться год-два при 
комнатной температуре. Так появились консервы – 
гречка со свининой, перловка со свининой и грибами, 
гороховое пюре. Фишка – плов.

– В 22-литровом казане готовлю плов на костре, 
потом помещаем его в баночки и стерилизуем в авто-
клаве. В любой момент можно разогреть, и получится 
плов из казана. Рисинка к рисинке. Специально под-
писываю «Не узбекский». Рецептов плова существует 
множество. Так я решил исключить фактор хейта, – 
шутит Федченков.

Сейчас своим покупателям предлагает уже изы-
ски кухни – курицу в соусе терияки, ризотто и даже 
колбасу в банке. Все по-ресторанному необычно, 
по-домашнему вкусно. Но и этого ему показалось 
мало. Стал придумывать новые вкусы и решения. 

Для приготовления классического американского 
бургера используется рваная свинина, которая по 
рецепту тушится в духовке пять часов. Дмитрий упро-
стил этот процесс и придумал продукт делать в банке: 
вкус не отличишь, а готовка бургера занимает счита-
ные минуты.

– Мои друзья говорят, что уже по телосложе-
нию я выгляжу как человек, который разбирается 
в тушенке, – смеется молодой человек. – В готовке 
самое приятное, когда в конце хвалят. Эта работа при-
носит небольшие деньги, и при этом она достаточно 
сложная, но результат радует.

Сейчас Федченковы предлагают 12 видов домаш-
них консервов: семь – тушенки, пять – каш. Все поль-
зуется успехом. С августа уже реализовали более трех 
тысяч банок. 150 банок закрутки отправили в зону 
СВО добровольцам и мобилизованным землякам.

Предпринимательская жилка 
взыграла – готовить и себе,  
и на реализацию

Федченковы предлагают 12 видов 
домашних консервов: семь – 
тушенки, пять – каш

Агро-Информ |  апрель 2023 31

Господдержка



Не рыба, но удочка
В сущности, социальный контракт – это договор, 

в котором взаимодействуют оказавшийся в сложной 
жизненной ситуации гражданин и государство через 
орган социальной защиты населения. Человек полу-
чает деньги. Только «проесть» их он не сможет. По 
закону должен пустить на улучшение своей жизни. 
Дмитрий Федченков все средства вложил в совре-
менное профессиональное оборудование. Незаме-
нимой в производстве мясных деликатесов оказа-
лась коптильня.

– Она настолько универсальная, что даже манты 
можно приготовить. При этом российского произ-
водства. Ее делают на предприятии Павла Агапкина, 
известного колбасника. В этой камере все учтено. 
Когда проводится термическая обработка, мясо 
теряет сочность. А здесь парогенератор насыщает 
влагой. Так же – с дымом. В обычной камере холод-
ного копчения и аромат, и яд остаются на куске. А в 
этой за счет конвекции вредные смолы улетучива-
ются. Плюс экономичный, плюс за раз можно сделать 

около 20 кг продукции, – перечисляет преимущества 
оборудования Дмитрий.

С мясорубкой, шприцем для изготовления кол-
басы стало в разы проще работать. Вакууматор – 
еще один незаменимый помощник. На нем упа-
ковывается не только готовая продукция, но и та, 
что маринуется. Без рассола, в безвоздушном про-
странстве, только соль и специи взаимодействуют 
с мясом.

– При вакуумировании волокна раскрываются. 
Мясо за счет давления увеличивается, потом резко 
сдавливается. В результате соль проникает внутрь 
куска. К  тому же закопченный кусочек мяса без 
вакуумной упаковки сохнет. И  его срок хранения 
составляет всего 7 дней. А в вакуумной упаковке – 
25, – демонстрирует чудо-машину Дмитрий.

Наличие больших профессиональных холодиль-
ника и морозильника позволило по-новому наладить 
производство. Если раньше мясо не могли хранить, 
приходилось все сразу обрабатывать, то сейчас все 
по плану.

Новые позиции 
в ассортименте 
появляются 
стихийно
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– Мы на неделю расписываем, когда закатываем 
тушенку, когда коптим мясо. Учитываем праздники. 
Обычно на них битва за мясо. На 23 Февраля и 8 Марта 
по 50 кг заготавливали продукции, и еще не хватало. 
В мае шашлычный сезон начинается. Уже маринуем 
мясо, – дополняет супруга Ирина.

Деревенский образ жизни: новый взгляд
По всему видно, что в доме Федченковых главное 

место – кухня-гостиная. Тут и импровизированный 
очаг, и большой круглый обеденный стол, и откры-
тый островок для готовки. Хозяйка признается – так 
было не всегда. В начале семейной жизни в уголке 
2х2 размещались плита да маленький стол. Сегодня 
двери их дома открыты для гостей: здесь и вкусно 
накормят, и займут интересными разговорами. Хозя-
ева очень увлеченные люди. Они первыми в Серги-
евске открыли свое радио. На их волне 102,2 – совре-
менная музыка, свежие новости.

Новым делом супруги тоже занимаются вместе. 
У каждого своя зона ответственности. Ирина по пер-
вому образованию педагог, по второму химик-тех-
нолог. Она отвечает за соблюдение рецептуры, скру-
пулезно рассчитывает пропорции. Не на глаз, а 
исключительно через весы проходят соль, перец и 
мясо. Только так можно добиться стабильного вкуса 
продукта.

Ассортимент постоянно пополняется. Одна из 
новинок – гриль-стейк «Томагавк». Это блюдо из 
свинины армянской национальной кухни. Похож 
на шашлык. Отличие в мясе: вместо шейки берется 
реберная часть туши. Отборные куски свинины Дми-
трий маринует, а покупателям остается только разве-
сти костер и положить на решетку.

– Новые позиции в ассортименте появляются сти-
хийно. Приготовили шашлык с киви – всем понра-
вилось. Стали заказывать. Сначала не верилось, что 
будет пользоваться спросом. В каждой семье свой 
рецепт шашлыка. Мы используем только шейку, 
как того требовал классический советский рецепт. 
Обычно к выходным маринуем 12–14 кг – и разби-
рают, – рассказывает предприниматель.

Карбонад, грудинка, колбасы, готовые вторые 
блюда  – стол семьи полон всякой мясной снеди. 
Довольны и односельчане: они главные покупатели. 
Весть о натуральных мясных деликатесах из Серги-
евска дошла и до Самары. Одни покупают из дома, 
другие заказывают по телефону. По району Дмитрий 
и Ирина развозят сами, а в столицу региона отправ-
ляют через курьеров. За неделю раскупается около 
60 кг деликатесов.

Татьяна Давыдова
Фото: Евгений Литвинов

Найти бизнес-партнера, обратиться в органы 
власти, разместить информацию о своем 

предприятии – все эти возможности 
предоставляет адресно-телефонный 

справочник «Самарский агрокомплекс» .

Универсальный путеводитель по самарскому АПК

Самарский 
АГРОКОМПЛЕКС 

По вопросам размещения информации 
и приобретения справочника обращайтесь:

8 (846) 337-27-33, 8 (846) 207-95-65,
8-937-981-60-12

tb.aris@mail.ru; samara-aris@mail.ru
Реклама
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Роботы на службе 
у животноводов
Надои молока за прошлый год в области выросли на 4,5%. От одной коровы в сред-
нем произвели 7075 кг. В молочном комплексе «Радна» Богатовского района и того 
больше – 7290 кг. Таков результат применения высоких технологий на предприятии, 
цифровизации и автоматизации производства.

Аттракцион для коров

На дойку 40 коров всего 12 минут – в таком 
темпе работают на одном из самых высоко-
технологичных в регионе молочных комплек-

сов «Радна». Весь процесс работы на доильной уста-
новке «карусель» расписан по минутам. В среднем 
корова отдаивается за восемь минут, остальное время 
уходит на ее подготовку к доению – массаж и гигие-
нические процедуры.

– Подготовка к дойке  – важный этап. В  этот 
момент вымя не только очищается, но и стимулиру-
ется. У коровы активизируется выделение гормона 
окситоцина, который способствует повышению моло-
коотдачи. В течение последующих 6–8 минут нужно 
корову выдоить, потому что потом начинается выра-
ботка адреналина, который гасит окситоцин, и отдача 
молока уменьшается, – объясняет Дмитрий Нилов, 
заместитель управляющего.

Животные заходят на подвижный круг. Внутри 
всего три оператора машинного доения. Их работу 
отличает слаженность: каждая без суеты, но точно 
и быстро выполняет свои обязанности. Первая 
обрабатывает соски специальной пенкой, сдаивает 
струйки грязного молока. Следом вторая очищает 

одноразовой салфеткой и присоединяет доильные 
аппараты. Третья после доения наносит раствор, 
который образует защитную пленку. Наталья Усти-
мова в этом круговороте уже три года. Доить коров 
на доильной установке у нее получилось не с первого 
раза, пришлось поучиться.

– На «карусели» нужна ловкость. Сейчас мы рабо-
таем уже на автомате. При дойке важны тактиль-
ные ощущения. Я  сдаиваю первые струйки и уже 
чувствую, в каком состоянии вымя. Бывает, аппа-
рат снялся раньше времени, и корова дала всего три 
литра. У нас такого не может быть. Я проверяю, тро-
гаю вымя, действительно, оно еще твердое. Подклю-
чаю во второй раз. Мы уже знаем, какой характер у 
коровы, сколько молока дает, чего от нее ждать, – рас-
сказывает Наталья.

На «карусели» доится свыше тысячи голов. Так как 
дойка трехразовая, процесс идет непрерывно. Только 
предусмотрена 40-минутная остановка на промывку 

Весь процесс работы на доильной 
установке «карусель» расписан 
по минутам
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оборудования. Но очередность соблюдается строго. 
После одного оборота установки коровы самостоя-
тельно выходят и отправляются обратно в стойла. 
А на круг уже поднимается следующая группа.

Будущее сегодня
Операторы машинного доения обслуживают 

доильные установки «карусель» и «елочка». А в двух 
корпусах животноводческого комплекса будущее уже 
пустило крепкие корни. Здесь доят роботы. Такое 
сочетание способов доения на ферме считают наи-
более эффективным. И у человека, и у машины есть 
свои преимущества.

– У нас разные подходы. Мы коров чувствуем, а 
робот их состояние вычисляет по показаниям при-
боров. Он привлекает вкусняшками, а мы вниманием 
балуем. Поэтому нам нельзя на работу приходить с 
плохим настроением. Коровы очень чувствитель-
ные, – считает Ирина Потапова, оператор машин-
ного доения.

Первые роботы на «Радне» появились десять 
лет назад. В прошлом году на комплекс заступило 
уже второе поколение: восемь единиц на 450 голов. 
Коровы не то что не боятся, а даже выстраиваются в 
очередь на дойку к бездушному механизму. Звучит 
как фантастика? Но в «Радне» это обычное дело.

– 95% коров сами идут доиться. Каждый раз во 
время дойки робот им дает комбикорм с ванилью. 
Они и бегут на этот аромат. У нас был случай: робот 
стал показывать сбой за сбоем. Поначалу мы ничего 
не понимали. А это, оказывается, одна корова пошла 
против системы. Дожидалась, когда подоится кто-ни-
будь из ее подруг, и сразу вслед за ней забегала в 
стойло, чтобы перехватить остатки комбикорма, пока 
компьютер не вычислит, что она уже отдоилась, и не 
выгонит. Но она снова вставала в очередь, – смеется 
Дмитрий Нилов.

Первым делом робот, как и доярка, готовит вымя 
к дойке: очищает щеткой, наносит раствор. А вот за 
присоединение аппарата отвечает «компьютерное 
зрение». Во время первой дойки механизированной 
рукой управляет оператор, а компьютер запоминает 
геометрию вымени. С помощью датчиков и лазера 
считывает, как стоит животное, и с ювелирной точ-
ностью устанавливает стаканчики. В процессе доения 
на дисплее отражается надой в каждом стаканчике 
аппарата. Плюс аппарат держит на контроле каче-
ство молока, здоровье коровы и ее физиологическое 
состояние.

– Робот выдаивает молоко лучше: отдельно 
каждую долю вымени. Средний надой с коровы 
составляет 37–38 л, на «карусели» – в районе 30. Есть 
рекордсменки, которые дают по 50 л, – отмечает заме-
ститель управляющего.

Но без человека здесь все же не обойтись. Нужно 
поддерживать чистоту, подгонять ленивых коров на 
дойку, да и техобслуживание роботы должны прохо-
дить каждые три месяца. За исправностью всех робо-
тов на «Радне» следят два оператора и два скотника. 
Если раньше для техобслуживания вызывали специ-
алистов из сервисной службы, то сейчас взрастили 
своего. Дмитрий Прищенко изучил всю подногот-
ную машин.

– Нужно следить за расходниками, своевременно 
менять компоненты, фильтры, клапаны. Все это про-
писано в ТО. После каждой головы происходит про-
мывка и обеззараживание горячим паром. Каждые 
восемь часов мойка по 15 минут, – сообщил он. – 
Здесь человеческий фактор сведен до минимума. 
Контакт у коровы происходит только с машиной. Если 
вдруг отключилась электроэнергия – запустили гене-
ратор, и дойка продолжается.

Единственный в Поволжье
Кузей в «Радне» прозвали робота-пододвигателя 

кормов. Он на комплексе один, но животноводы уже 
подумывают о приобретении ему напарника. Кузя 
доказал свою рентабельность. Робот с установлен-
ной в системе периодичностью выезжает на работу. 
В результате у коров поедаемость кормов увеличи-
вается, а надои повышаются. К механизированному 
официанту они уже давно привыкли и к его ухажи-
ваниям за столом реагируют спокойно.

Без компьютеров не обходится и в управлении 
фермой. Пять программ ведут учет стада, контроли-
руют племенную работу, следят за продуктивностью. 
Даже есть программа, которая расписывает систему 
кормления коров с учетом микро- и макропоказате-
лей для поддержки здоровья животных. На предпри-
ятии оборудован так называемый главный штаб, куда 
стекается вся информация с датчиков.

В прошлом году на комплекс 
заступило 8 роботов-дояров на 450 
голов
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– На каждой корове специальные приборы, кото-
рые держат связь с компьютером. Чип в ушах необ-
ходим для идентификации животного. С помощью 
него мы узнаем надои каждой коровы. А через элек-
тронный ошейник отслеживаем активность, – гово-
рит Нилов.

Данные с датчиков помогают не только учитывать 
индивидуальные надои молока, но и контролировать 
физиологическое состояние животного. Например, 
по количеству жвачных движений ветврач опреде-
ляет наиболее благоприятное время для осеменения 
коровы.

«У нас все поголовье – элита», – говорят живот-
новоды «Радна». Это единственный в Поволжье пле-
менной репродуктор сразу по двум породам – айр-
ширской и голштино-фризской. Первых животных 
привезли из-за границы. Сейчас коровы уже свои в 
третьем поколении.

– Мы делали сравнительные характеристики. Эти 
породы дополняют друг друга. Голштинки нацелены 
на большие объемы молока, а айрширы – на жир-
ность. В  нашем и ближайших регионах мы един-
ственные, кто занимается айрширами. И голштинки 
у нас тоже особенные: традиционно на конкурсном 
показе животных Поволжской сельскохозяйственной 
выставки берут первые места и Гран-при, – с гордо-
стью сообщает заместитель управляющего.

Общее поголовье в «Радне» более 3,5 тысячи голов. 
Из них коров без малого две тысячи, дойных свыше 
1,5 тысячи. В зависимости от возраста и физиологиче-
ского состояния животные распределены по группам, 
каждой из которых расписан свой рацион кормления. 
Причем для дойного поголовья даже два – отдельно 
для высокоудойных и среднеудойных коров.

На «Радне» качество производимой продукции 
держится на особом контроле. Показатель по бак-об-
семененности приравнивается к чистоте проточной 

воды со скважины – около 20 тыс. микроорганизмов 
на куб. см (при норме высшего сорта 100 тыс.). Молоко 
на протяжении всей цепочки не контактирует с внеш-
ней средой – по трубопроводу сразу попадает в охла-
дительный танк. Жирность составляет 4,17%, белок – 
3,6%. При высоком качестве молока животноводы с 
одной головы в среднем надаивают 36 л в сутки.

– Корова даст молоко – только нужно соблюсти ряд 
важных факторов, – делится Дмитрий Нилов. – Это 
компетентные специалисты, высокоудойное стадо, 
внедрение новинок технического прогресса, совре-
менные технологии, правильные корма и рационы, 
грамотное управление стадом и комфортные условия 
содержания животных. Только при соблюдении всех 
этих составляющих можно получить высокие надои.

Действительно, в прошлом году молочному ком-
плексу удалось значительно увеличить надои. В целом 
по региону в хозяйствах всех категорий надоили 453,2 
тыс. тонн, улучшив показатели 2021 года. Животно-
водство, по оценке губернатора Дмитрия Азарова, – 
важнейшее направление в областном АПК. В этом 
году на поддержку отрасли предусмотрено свыше 
1,3 млрд рублей.

Татьяна Давыдова
Фото: Марина Кафтайкина

Корова даст молоко – только 
нужно соблюсти ряд важных 
факторов

Кузей в «Радне» прозвали робота-
пододвигателя кормов
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К чему готовиться 
пчеловоду?
Сложно ли будет продавать мед после вступления в силу с 1 марта 2023 года приказа 
№ 713 Минсельхоза РФ, прописывающего новые правила ветсанэкспертизы пчело-
водческой продукции? Сохранится ли вообще пчеловодство как отрасль? Что делать 
пасечнику, если его пчелам грозит опасность? Зачем понадобились чипизация и мар-
кировка пчелосемей? Эти и другие вопросы обсудили на семинаре «Пчеловодство 
Самарской области – новые вызовы и перспективы развития».

Форум организовали Центр компетенций 
«Самара – АРИС», самарское отделение Союза 
пчеловодов России, реготделение Союза пче-

ловодов-промышленников. К диалогу с пасечниками 
со всей области пригласили представителей Россель-
хознадзора, Минлесхоза, других профильных орга-
низаций.

Татьяна Хлопяник, председатель самарского отде-
ления Союза пчеловодов России, обращаясь к кол-
легам, озвучила статистику. На планете за послед-
ние десятилетия погибло две трети пчелосемей, из 
них 6 млн – в нашей стране. Если в Советском Союзе 
по «пчелиной» переписи 1986 года было зарегистри-
ровано свыше 9 млн пчелосемей, то в 2016 году чуть 
больше 3 млн. Между тем, согласно научным иссле-
дованиям, для эффективного опыления растений 
и получения достойных урожаев нашей стране как 
минимум нужно 7  млн пчелосемей. Пчеловоды и 

Сегодня как никогда важно 
сохранить пчелу и приумножить 
ее численность

ученые озабочены вымиранием крылатых тружениц 
и давно бьют тревогу.

Вот и пасечники Самарской губернии уже на старте 
круглого стола были единодушны: сегодня как никогда 
важно сохранить пчелу и приумножить ее числен-
ность. Сделать это в условиях, когда многие фермеры, 
не предупреждая пчеловодов, вдруг начинают прово-
дить химобработку своих сельхозугодий, очень сложно. 
В результате полезные насекомые гибнут, а это влечет 
необратимые последствия. Ведь медоносная пчела, 
и только она, говорят пчеловоды, способна очень 
деликатно опылять сельскохозяйственные культуры, 
повышая урожайность. К примеру, прибавка урожая 
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подсолнечника, полноценно опыляемого жужжащими, 
может достигать 40%. Не следует забывать и про уве-
личение объемов сладкой продукции на пасеке, где 
живет полевая трудяга. 

Закон для пчелки 
Но что делать, если хозяин пасеки столкнулся, тем 

более впервые, с гибелью своих насекомых? Опыт-
ные повелители крылатых, а таких на семинаре было 
большинство, советуют: пасека обязательно должна 
быть зарегистрирована. Кстати, того же требует и 
ФЗ № 409 «О пчеловодстве в Российской Федерации», 
вступивший в силу в июне 2021 года. 

Второе условие – у каждой пасеки должен быть 
ветеринарно-санитарный паспорт. Он предпола-
гает, что пчелы находятся под ежегодным контро-
лем специалистов. В  этом документе ветеринары 
отмечают численность пчелосемей, информацию об 
их осмотрах, данные по заболеваемости насекомых. 
Это важно, случись потрава пчел. Если она произо-
шла, надо без проволочек оповестить о ЧП ветслужбу, 
написать заявление в местную администрацию с 
просьбой создать комиссию для обследования пасеки. 
Поставить в известность полицию и Россельхознад-
зор. И попросить помощи у реготделения союза пче-
ловодов. Так, говорят профессионалы, больше шан-
сов добиться в суде компенсации ущерба. 

Справедливости ради отметим, что не все сель-
хозпроизводители злоупотребляют химией. В при-
мер делегаты привели ООО «Семена» из Пестрав-
ского района. Его директор Василий Фокин, кстати 
пчеловод по образованию, давно отказался от 
химобработки своих посевов в пользу органических 
удобрений, весьма в этом преуспев. И не он один. 
Технологии органического земледелия, сообщил 
замруководителя «Россельхозцентра» по Самарской 
области Михаил Шаруев, сейчас небезуспешно при-
меняют 60 хозяйств в 17 районах губернии. К земле-
дельцам постепенно приходит понимание, что био-
препараты действительно эффективны и при этом 
безопасны для насекомых, приносящих человеку так 
много пользы.

Тем не менее, вопрос последствий обработки 
полей химикатами для крылатых трудяг остается 
открытым. А потому пчеловоды – участники семи-
нара – настаивают: нужна система предупреждения, 
чтобы хозяева пасек, заранее зная о времени обра-
ботки полей, закрывали своих пчел. Да, в Самарской 
области действует региональный закон «О пчеловод-
стве». И в нем говорится, что земледельцы, намерева-
ющиеся обрабатывать поля химией, за три дня обя-
заны уведомлять пчеловодов о своих намерениях, 
но по факту эта норма действует не всегда. Первый 

помощник в решении проблемы – ФГИС «Сатурн». 
Именно через эту систему фермерам проще всего 
информировать владельцев пасек об обработках 
посевов пестицидами.

Теперь о тонкостях законодательства. Аграрии 
знают, что вся сельхозпродукция, идущая на реали-
зацию, подвергается ветсанэкспертизе. Ее проводят 
СББЖ – ветстанции по борьбе с болезнями животных. 
Они действуют в каждом районе области и выполняют 
лабораторные исследования меда, перги, пчелиного 
молочка, выявляют болезни пчел. Отметим, что в Рос-
сии больше 20 лет требования к качеству и безопас-
ности продукции пчеловодства не менялись. Измене-
ния, вступившие в силу с 1 марта 2023 года, вызваны 
требованиями регламента Таможенного союза. Мед 
отныне оценивают на наличие лекарственных пре-
паратов, пестицидов и токсичных элементов. Ана-
лизируют внешний вид, цвет, вкус, выявляют при-
знаки брожения. И неважно, перемещается ли мед 
через границы стран – участниц Таможенного союза 
или в пределах России.

Назначают и проводят ветсанэкспертизу специа-
листы госветслужбы. Они же производят отбор проб. 
При этом пчеловоды предоставляют пакет докумен-
тов, среди которых ветеринарно-санитарный паспорт 
пасеки, сопроводительные документы на продукцию, 

Нужна эффективная система 
оповещения о времени 
химобработки сельхозкультур
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еще понадобится информация о применении ветпре-
паратов и сроках выведения их из организма пчел. 
При этом новые требования не коснутся тех, кто соби-
рает мед для домашнего использования. Отдельно 
пасечникам напомнили: правила ветсанэкспертизы 
меда, принятые в 1995 году, теперь не действуют. Но 
пчеловодов беспокоит другое. Стоимость комплекс-
ной экспертизы в свете новых требований возрастет 
в разы, а бремя расходов ляжет на плечи самих вла-
дельцев пасек. Такая ситуация неизбежно приведет 
к удорожанию продукции пчеловодства. Поэтому на 
семинаре интересовались: могут ли они рассчитывать 
на какие-либо субсидии от государства? 

Статья 11 регионального закона «О пчеловодстве» 
отвечает так: «Господдержка в области пчеловодства 
осуществляется в соответствии с законодательством 
Самарской области в пределах средств областного 
бюджета, предусмотренных на реализацию меропри-
ятий в рамках программ в сфере развития агропро-
мышленного комплекса Самарской области». Поэ-
тому этот вопрос еще будет обсуждаться. Сейчас 
фермерам на развитие ЛПХ, в т. ч. пчеловодам, Рос-
сельхозбанк и Сбербанк выдают целевые займы. 

Оформил ЛПХ – арендовал участок 
Елена Ефремова, руководитель лесного плани-

рования и организации лесопользования област-
ного Минлесхоза, рассказала о порядке выделения 
в аренду лесных кварталов под размещение пасек. 
Объяснила, что в лесу или лесополосах участки выде-
ляются исходя из требований Лесного кодекса Рос-
сии. Он дает право размещать в лесном фонде на 
правах аренды ульи, пасеки, возводить временные 
постройки. При этом запрещает сооружать капстро-
ения, т. е. сооружения на фундаменте, со стенами и 
перекрытиями из металлических конструкций. 

По словам чиновницы, арендовать можно лишь 
лесные участки, находящиеся в госсобственности. 

А договор аренды заключается по результатам элек-
тронного аукциона. Но это касается только тех, кто 
зарегистрирован как ЛПХ или ИП, т. е. для кого пче-
ловодство  – бизнес. Регистрироваться в качестве 
юрлица требует закон «Об обороте земель сельхозна-
значения». Если же пчел разводит человек для соб-
ственных нужд, ему участок передается в безвоз-
мездное пользование без всяких аукционов, нужно 
просто обратиться с заявлением, заверенной копией 
паспорта и информацией о лесном участке от рай-
онного подразделения по земельным отношениям в 
местное управление лесного хозяйства. Кстати, для 
размещения ульев и пасек в первую очередь предо-
ставляются земли, предназначенные для лесовосста-
новления. Елена Ефремова подчеркнула, что в каче-
стве кормовой базы для медоносных пчел должны 
использоваться земли, на которых имеются медо-
носные растения. 

В целом итоги многочасового семинара таковы. 
Участники, назвав разговор полезным, обратились 
к разработчикам ФГИС «Сатурн» с просьбой преду-
смотреть для пчеловодов региона возможность 
получать информацию о предстоящих обработках 
сельхозкультур по каждому району. Указали на необ-
ходимость совместно с Россельхознадзором разрабо-
тать методичку о порядке действий пчеловодов на 
случай обнаружения не озвученной заранее обра-
ботки сельхозкультур химикатами. Решили пред-
ложить в региональный Минсельхоз проект правил, 
регламентирующий порядок действий и формиро-
вания чрезвычайных комиссий в случае массовой 
гибели пчел. 

Также участники указали муниципальным под-
разделениям Россельхозцентра на необходимость 
информировать земледельцев о работе информаци-
онной площадки «Пчеловоды Самарской области». 
Именно на ней есть возможность размещать бес-
платные объявления для привлечения пасек к опыле-
нию сельхозкультур. Еще делегаты проголосовали за 
повторное оповещение аграриев губернии о необхо-
димости соблюдения правил применения агрохими-
катов и необходимости заблаговременно информи-
ровать население о предстоящих обработках. Донести 
до районных подразделений Самарского ветеринар-
ного объединения информацию о маркировании пче-
линых семей. Понятно, что маркировать будут ульи. 
Требование об обязательной маркировке сельских 
тружениц вступило в силу с 1 мая 2023 года. 

Все закрепленные в протоколе семинара проблем-
ные вопросы переданы на рассмотрение и для поиска 
решения в Минсельхоз губернии. 

Андрей Введенский
Фото автора и из архива «Агро-Информа»

С 1 марта изменились требования 
к качеству и безопасности 
продукции пчеловодства

С 1 мая обязательна маркировка 
пчелиных семей
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Любовь и куры
В этих птиц Илья Колтыгин из 
Сызрани влюблен чуть ли не 
с младенчества, а в подростко-
вом возрасте уже взялся за  
птицеводство не по-детски – 
кого только не разводил на по- 
дворье: гусей, уток, перепелок, 
индеек. В итоге решил полно-
стью сосредоточиться на курах. 
Молодой человек начинал свой 
птичник с самых простых несу-
шек, сейчас у него на мини-
ферме только эксклюзив.

От детского хобби к профессиональному птицеводству

Интерес к домашней птице у Ильи появился, как только он начал 
ходить. Изучать пернатых пытливым взглядом было любимым 
занятием мальчика. Он буквально застывал при виде гуляющих 

по двору кур, и даже одним из его первых слов стало «коко». По сло-
вам бабушки Валентины Колтыгиной, ее внук никогда не понимал това-
рищей, которым нравились «железки», с невероятной силой его тянуло 
к живности.

– Мой младший сын, дядя Ильи, тоже с детства занимался птицами, 
но тот любил гусей: разводил их, гнезда строил сам. А внуку больше 
куры нравятся. C малого возраста начал ухаживать за домашними пти-
цами: постоянно им перышки вычищал, болячки дезинфицировал, зама-
зывал. Очень ему это все нравится, наблюдает за ними подолгу. Я таких 
увлеченных птицами молодых людей не встречала, – рассказывает она. 

В подростковом возрасте, подогревая интерес Ильи к птицеводству, 
родные подарили ему на Новый год инкубатор. С этого момента начался 
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серьезный этап хобби. Со временем помимо обычных 
несушек на подворье у юного птицевода стали появляться 
эксклюзивные породы кур. Первыми необычными жите-
лями были кохинхины с мохнатыми лапами. 

Птицеводство Илья успешно совмещал с учебой. Кем 
будет после школы, знал задолго до выпускного. Без коле-
баний поступил в Ульяновский государственный аграр-
ный университет, а в 2019 году окончил его с отличием. 
И даже будучи студентом умудрялся держать и ухажи-
вать за курами.

– Я выбирал между зоотехником и ветеринаром, но 
подумал так: птиц я и так уже умею разводить, а вот как 
лечить свое большое поголовье буду? Так и определился 
с профессией, пошел учиться на ветеринара, – вспоми-
нает Илья. – Каждый мой реферат, курсовая и, конечно же, 
дипломная работа, были посвящены птицам. Все знали 
о моем увлечении, а один преподаватель называл меня 
«профессор Колтыгин».

Профессионально птицеводством он занимается вось-
мой год. Цыплят и инкубационное яйцо со своей мини-
фермы отправляет по всей России и за границу. Сейчас 
Илья держит шесть пород кур: две элитные под секретом, 
они пока подрастают, легбары кремовые и белые, длин-
нохвостые карликовые фениксы, отечественные куры 
ушанки, виандот карликовый колумбийский и виандот 
толбунт. Последние прилетели в Сызрань яйцом из Тур-
ции два года назад. 

– Толбунт – молодой эксклюзивный окрас в этой 
породе, ему около 20 лет. Основной тон оперения крас-
но-золотистый, каждое перо окантовано в черную кайму, 
и на кончике практически каждого пера белые горо-
шинки. Кур виандот такого окраса в России практиче-
ски нет, – говорит Илья. – На удивление недавно влю-
бился в отечественных кур ушанок, они у меня первый 
год. Порода почему-то не очень популярна у нас в стране, 
но достойная – яйценоскость до 220 яиц в год, они вынос-
ливые, устойчивые к суровым климатическим условиям: у 
них короткие ноги, отсутствуют сережки, маленький гре-
бень, густая борода, поэтому не мерзнут. В морозы в этом 
году многие из моих кур перестали нестись, а ушанка, 
наоборот, прибавила в яйце. 

К птицам с уважением
Гордостью своей мини-фермы сызранский птицевод 

называет легбаров. Ими молодой человек занимается 
дольше всего и изучил досконально. Большой плюс дан-
ной породы в том, что она аутосексная: их пол можно 
определить уже в суточном возрасте по цвету оперенья: 
курочка темная, петушок светлый.

– Некоторые породы делятся по полу только к трем 
месяцам, это не совсем удобно, если цель птицевода – 
вывести племя, ведь все это время их надо содержать и 
кормить. А в итоге может получится так, что 90% полу-
чим петушков. У  легбаров в этом плане преимуще-
ство – смотрим, кого больше вывелось, если результат 

C малого возраста начал ухаживать 
за домашними птицами
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не удовлетворяет, сразу же выводим 
дополнительный выводок. Еще одна 
изюминка породы – это их голубые 
яйца, – рассказывает Илья.

А самыми умными он называет 
длиннохвостых фениксов. Илья уве-
ряет: из всех ему известных кур 
именно они самые ручные, но с 
характером и свободолюбивые. 

Своих птиц молодой человек 
содержит зимой в теплом птичнике, 
а весной переселяет на свежий воз-
дух – в просторные вольеры. Курят-
ник Илья делал сам. Небольшое 
каменное утепленное здание с пла-
стиковыми окнами и дверьми, а вну-
три у каждой породы индивидуаль-
ный отсек. 

– Я сделал максимально ком-
фортное жилье для них, а с весны, 
как только растает снег, и до позд-
ней осени вся птица живет на улице. 
Постоянно жить в замкнутом про-
странстве, где нет солнца и нельзя 
погулять, – это сложно для них. Это 
птицефабрика круглогодично дер-
жит птиц в тесных темных клет-
ках, а курам все же нужен простор, 
в песке покопаться. Если бы у меня 

не было возможности организовать для своих птиц лет-
ние вольеры, я бы вообще не стал заниматься птицевод-
ством, – признается Илья. 

Разведение домашних птиц для жителя Сызрани 
давно стало неотъемлемой частью жизни, но он отме-
чает, что это дело непростое, требует много времени, сил 
и внимания. Особенно с декабря и до середины лета, 
когда на мини-ферме длится племенной сезон. Это самая 
жаркая пора для птицевода – закладка яйца в инкуба-
торы, вывод и уход за молодняком, а с трехмесячного 
возраста – первая их выбраковка. 

– У меня был период выгорания, когда мне потребо-
вался отдых от птицеводства. Я тогда устроил неболь-
шой перерыв, а потом с новыми силами взялся за дело, – 
говорит Илья. 

Начинающим птицеводам он советует развивать такое 
хобби с двух-трех пород, не больше. Да и сам не гонится 
за количеством поголовья, на его мини-ферме около 100 
кур. Главная цель – укрепить породы и получить от них 
достойное потомство, поэтому к подбору родительской 
пары он относится ответственно. 

– Если говорить про легбаров, то идеально, когда у 
них ровный, достаточно крупный, прямостоячий гребень. 
Ушная мочка должна быть белого цвета, бывает красная – 
это брак, такое случается, если неправильно подобраны 
родительские пары. Обязательно должны быть желтые 
ноги, а также у петухов должен быть угол наклона хвоста 
45 градусов, у курицы – 30 градусов, – рассказывает Илья.

В этом году сызранский птицевод планирует принять 
участие в международной выставке «Гордость России». 
Это кропотливая работа. Птиц нужно не только морально 
подготовить, отселив их жить в отдельные клетки, но и 
позаботиться об их внешнем виде: а это усиленно-вита-
минизированный рацион питания и настоящие спа-про-
цедуры: маникюр, стрижка клювов, купание со специ-
альными шампунями, укладка перышек. Но такие заботы 
Илье только в радость, потому что птицеводство для него 
больше, чем просто хобби.

Наталья Грецова
Фото: Марина Кафтайкина

Один преподаватель 
называл меня 
«профессор Колтыгин»

Профессионально птицеводством 
Илья занимается восьмой год
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В поисках 
живых фото
Видеть удивительное вокруг, ловить потрясающие кадры 
буквально с порога своего дома – таким талантом обладает 
Артем Карпов, учитель физики из села Никитинка Елхов-
ского района. Его фотографии птиц, животных, природы 
наполнены жизнью. Они поднимают настроение и помогают 
осознать, как много интересного вокруг.

За необычными фотокадрами Артем Карпов охотится почти всю свою 
жизнь. Впервые взял в руки фотоаппарат еще мальчишкой. С тех пор 
техника изменилась, а вот желание запечатлеть мир осталось прежним. 

Свой самый первый фотоаппарат Артем Карпов хранит и сегодня, вспоми-
нает о нем с удовольствием:

– Это пленочный ФЭД-4. Покупали его брату, а потом он достался мне. Пер-
вую пленку я испортил, не знал, как правильно проявлять. Потом старший 
товарищ научил меня это делать, и я начал фотографировать одноклассни-
ков. Стал королем, – смеется Артем Карпов. – Фотоаппараты были у многих 
тогда, а вот проявлять не все могли. Не хватало сочности в фото. А когда был 
студентом педагогического института, нас отправили на полевые работы – на 
картошку. На зарплату я купил второй свой фотоаппарат – «Зенит». Потом у 
меня была обычная «мыльница» – цифровая камера, а уже позже перешел на 
зеркальный фотоаппарат. Все мои фотоаппараты рабочие до сих пор.

Больше всего Артему Карпову нравится фотографировать природу, живот-
ных, птиц, насекомых. Дрозды, дятлы, свиристели, цапли, лисы, ежи, суслики, 
косули, овцы, коровы – кого только нет на его снимках! Представители фауны 
будто чувствуют искреннее желание сельского фотографа и позируют ему.

– Специально кадры не ловлю, все получается случайно, – рассказывает 
он. – Часто фотографирую котов, они самые доступные фотомодели. Мы 
живем на краю села, и их тут, подброшенных, очень много. Иду мимо, вижу – 
сидят интересно, бегу скорее за фотоаппаратом. Очень долго я хотел сфото-
графировать зеленого дятла. И что вы думаете? Однажды прилетел к самому 
дому и сел на яблоню, даже немного попозировал. Мечты сбываются!

Елховский фотограф делает свои снимки во дворе, в перелесках родного 
села Никитинка, на Зеленой горе, местной достопримечательности. Уникаль-
ные кадры повсюду, главное – их увидеть, уверяет он. Фотографии Артема 
Карпова получаются живые, трогательные и порой смешные.
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– Люблю снимать кадры с юмором. Картинка, на 
мой взгляд, оживает, когда на ней есть то, чему можно 
улыбнуться, – говорит учитель физики. – Не могу сни-
мать постановочные кадры, натюрморты. Не могу 
разложить предметы так красиво, чтобы они между 
собой взаимодействовали. Мне проще интуитивно 
найти кадр и верный ракурс, а потом качественно 
обработать фотографию.

Со своей задачей фотограф-любитель отлично 
справляется, его работы поднимают настроение. На 
одной луна будто катится вниз по горке, на другой 
ежик аппетитно ест кашу, на третьей – голуби выстро-
ились в ряд, а один расправил крылья – настоящий 
дирижер. Есть в архиве Карпова и трогательные фото. 
Лебеди, взмывающие над озером, сон-трава, первой 
проснувшаяся после зимы, застенчиво наклонила 
свои колокольчики над землей, размашистое дерево 
на фоне кудрявых облаков. После просмотра таких 
кадров хочется отправиться поскорее в лес, вживую 
прикоснуться к природе. А она, уверяет Артем Кар-
пов, не устает удивлять. 

Фотографии природы елховского автора в 2019 
году заняли первое и второе места в творческом кон-
курсе «Самарский взгляд». Кстати, одна из любимых 
фотографий самого автора – работа под названием 
«На задворках великой империи», где огромный 
петух, устроившись на заборе, эпично расправляет 
крылья.

Сельскохозяйственные птицы и животные 
частенько попадают в фотообъектив Артема Карпова. 
И их он тоже старается запечатлеть с самого удачного 
ракурса. Однажды на зимней фотопрогулке мужчине 
навстречу из-за поворота вышла целая отара овец. 
Животные быстро сгруппировались и грозным шагом 
уверенно пошли на фотографа, поглядывая на него 
исподлобья. Тот в свою очередь прыгнул с дороги в 
сугроб, дабы не рисковать перед таким серьезным 
коллективом, но уникальный кадр перед этим сде-
лать все же успел.

Представители фауны будто 
чувствуют желание сельского 
фотографа и позируют ему

Специально кадры не ловлю, 
все получается случайно
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Порой, чтобы фото получились инте-
реснее, Артем Карпов использует некото-
рые хитрости. Например, берет с собой в 
фотопутешествие пульверизатор. Прежде 
чем сделать фотографии растений, рас-
пыляет мелкие капли воды над ним. Полу-
чается фон в виде мелкого дождя. К тому 
же любит фотографировать против света, 
получаются красивые контуры объектов. 
В поисках кадров ему приходится подолгу 
лежать в траве, но результат всегда того 
стоит. К слову, в ближайшее время житель 
Никитинки намерен запечатлеть бобров, 
строящих плотину. Эти своенравные парни 
пока не дают себя фотографировать – раз-
бегаются. Придется караулить.

Интересному хобби сельского учителя 
физики уже больше 30 лет. В своем увле-
чении Артем Карпов больше всего ценит 
то, что каждая фотография неповторима 
и дарит ему те же эмоции, что и много лет 
назад.

Наталья Грецова
Фото Артема Карпова

Картинка оживает, когда на ней есть 
то, чему можно улыбнуться
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Кондитерское увлечение 
с изюминкой 
В наши дни сложно представить какой-либо праздник без тортов. Они впечатляют сво-
ими вкусами, затейливыми формами, объемами. И только представьте себе – исто-
рия десертов насчитывает более двух тысяч лет! За право называться родиной тортов 
уже давно борются Италия и Греция. На территории этих стран археологи неодно-
кратно находили окаменелую мучную выпечку, причудливо украшенную орнаментами. 
Сегодня кондитеры продолжают творить настоящие шедевры, причем искусных масте-
ров можно встретить не только в городах, но и в селах. 
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Кто-то становится кондитером по образованию, 
а кто-то по призванию. Елена Ерагалина из села 
Кошки относится ко вторым. По специальности 

она медицинский работник, а в свободное от основ-
ной деятельности время – домашний кондитер. Тяга 
к сладкому делу у девушки с самого детства. Елена 
вспоминает, как каждые выходные вместе с мамой 
готовила тортики. Ярко хобби проявилось около пяти 
лет назад, когда она ушла в декретный отпуск с пер-
вой дочкой. Начала печь торты для семьи – на празд-
ники и дни рождения.

– Самый первый торт «Молочная девочка» я при-
готовила для своей крестной на день рождения. В нем 
тонкие коржи, он хорошо пропитан сливочным кре-
мом. Правда, со сливками я перестаралась, взбила 
их так, что они ушли в масло, но все равно получи-
лось вкусно. Собрала тогда для приготовления все, 
что было дома, вплоть до красителей для яиц, – рас-
сказывает Елена. – У меня не сразу стали получаться 
бисквиты, они поначалу оседали. То белки недовзо-
бьешь, то чуть лишнего сахара добавишь, то с темпе-
ратурой при выпекании не угадаешь. Долго мучилась 
с безе по этой же причине. Но когда все получается, 
хочется еще больше делать.

Со временем помимо тортиков Елена стала делать 
чизкейки, трайфлы, пряники, шоколад и другие 
десерты. Училась всему самостоятельно, выискивая 
информацию в интернете. А потом и заказы от одно-
сельчан решилась брать. На тот момент предложе-
ний от кондитеров в райцентре практически не было, 
сейчас конкуренция растет. Чтобы выделяться среди 
остальных, приходится быть в постоянном творче-
ском поиске: находить и дорабатывать, а порой и 
самой разрабатывать рецепты, вводить в ассорти-
мент новые десерты, постоянно расширять свой опыт, 
фантазировать с украшениями изделий и держать на 
высоте их вкус.
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– Все начинки моих тортов я делаю не из сыра, 
сливок и сахарной пудры, как это бывает зачастую, 
а на основе шоколада. Он, конечно, дороже, но зато 
и вкус несравним, а для меня это важно, – говорит 
Елена. – Рецепты, по которым я готовлю, уже дорабо-
таны мной. А есть авторские, например, торт морков-
ный. Многие почему-то опасаются его делать, боятся 
получить овощной вкус. У меня по рецепту в него вхо-
дит полкилограмма моркови, и торт получается вкус-
ным, ароматным, – рассказывает домашний конди-
тер. – Недавно я начала делать шоколад, и теперь могу 
изготовить торт-бомбу, такой сюрприз – шоколадный 
шар, а внутри него десерт. 

Часто Елена проводит различные розыгрыши и 
лотереи среди подписчиков в своих соцсетях. Твор-
ческий подход к делу помогает ей удерживать и при 
этом удивлять постоянных и уже искушенных кли-
ентов. В кулинарном хобби девушка постоянно ищет 
изюминку, старается сделать свои кондитерские тво-
рения уникальными. И даже пасхальные куличи у 
жительницы Кошек необычные.

– Куличи готовлю на сливках 33%, сливочном 
масле не менее 82,5%. Тесто любит, когда его заме-
шивают руками. На этот процесс у меня уходит около 
30 минут, только так начнет вырабатываться глютен, 
который даст пористость и волокна мякишу. Затем 
оставляю тесто под пищевой пленкой отдыхать при 
комнатной температуре. Эти действия повторяю 
два раза. Добавляю цукаты, разные сорта изюма, 
по желанию – вяленую вишню, а также орехи, кото-
рые предварительно пролежали всю ночь в коньяке. 
Они придают куличу яркий вкус, сам алкоголь при 
высокой температуре испаряется, – делится своими 

кондитерскими секретами Елена. – Делаю краф-
фины. После замеса тесто сворачиваю в улитку, делю 
ее пополам и каждую часть скручиваю поочередно 
в рогалик, отправляю в формочку. Перед выпека-
нием нужно настоять при комнатной температуре. 
Кулич получается воздушный, сливочный и необыч-
ной формы.

В прошлом году для знакомых и близких Елена 
Ерагалина за пару дней изготовила более 100 штук 
традиционных пасхальных десертов. Этой весной 
заказов не меньше. Конечно, кондитерка  – дело 
непростое, требует много сил и времени. Чего только 
украшение одного торта стоит! Прежде чем наносить 
крем на изделие, кондитер рисует эскиз, долго наби-
вает руку в воздухе, чтобы не ошибиться на финише. 
Но без своего увлечения Елена долго уже не может, 
начинает скучать. 

Сейчас кондитер-любитель из Кошек, как всегда, 
трудится над новинками, тестирует рецепт француз-
ского пирожного макарон из двух круглых половинок 
на основе миндального безе с кремовой начинкой 
внутри. Десерт этот очень капризный, и добиться иде-
ального результата не так-то просто. Каждые выход-
ные Елена готовит как минимум по 100 штук мака-
ронов. К счастью, домашние таким экспериментам 
только рады. В скором времени девушка планирует 
ввести пирожное в ассортимент. А в более отдален-
ном будущем, как каждый уважающий себя кондитер, 
Елена мечтает о своей кондитерской, где люди смогут 
не только купить ее десерты, но и насладиться ими в 
уютной атмосфере.

Наталья Грецова
Фото автора и Елены Ерагалиной

Самый первый торт «Молочная 
девочка» я приготовила для своей 
крестной на день рождения

Куличи готовлю на сливках 33%, 
сливочном масле не менее 82,5%

Сейчас Елена тестирует рецепт 
французского пирожного макарон
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Сила природы  
для красоты и здоровья

Ольга Быковская из села Русская Селитьба 
собирает травы, сушит и настаивает, делает 
на их основе натуральную природную 
косметику. В ассортименте у травника-
косметолога каждый может найти что-то 
для себя – бальзамы для губ, кремы для рук 
и лица, дезодоранты, пасту для умывания, 
гидролаты, различные скрабы и суфле. 
В составе каждого только натуральные 
компоненты – абсолютно чистый 
пчелиный воск с собственной пасеки, 
сыродавленые масла на дубовом прессе, 
масляные экстракты трав.

и создала свой первый натуральный продукт – дет-
ский бальзам «Солнышко в ладошках», – рассказы-
вает Ольга.

По словам косметолога, такой бальзам отлично 
защищает от непогоды, питает и заживляет. А если 
малыши вдруг решат попробовать его на вкус, то 
ничего страшного – ведь он полностью натураль-
ный. В нем нет никаких отдушек и эфиров, только 
запах трав и воска. При необходимости им можно 
намазать ребенку и обветренные щечки. Пригото-
вить бальзам довольно просто – в нужных пропор-
циях смешать ингредиенты, растопить на водяной 
бане, а после разлить по баночкам или специальным 
тюбикам и дождаться застывания.

Постепенно линейка косметических средств у 
Ольги стала расширяться, появились новые запросы и 
пожелания довольных клиентов. К вопросу создания 

Путь к натуральным косметическим средствам 
Ольга начала с травничества, куда ее привела 
бабушка Мария  – она всегда брала с собой 

внучку на сбор трав, рассказывала все тонкости и 
секреты их заготовки. Эти знания Ольга бережно 
хранила, а позже поняла, что можно целебные силы 
трав использовать и в косметических средствах. Они 
получаются натуральными, питательными, обладают 
всеми свойствами природных лекарей и абсолютно 
безопасны для самой капризной кожи.

– Сначала травы собирала для семьи, потом стали 
просить заготавливать на продажу, в основном чаями. 
А потом случилась пандемия, все осели дома, в том 
числе и я с детьми. Ранняя ветреная весна спрово-
цировала у детей на руках цыпки и обветривания на 
щеках. И тут я стала думать, как им можно помочь с 
помощью трав. Сначала это были просто бальзамы на 
основе масел миндаля, кунжута. Я настаивала собран-
ные травы –зверобой, календулу, череду на космети-
ческих маслах. В результате получается обогащенный 
настой – мацерат. И вот на основе такого мацерата 
и пчелиного воска с собственной пасеки – забруса я 

Я создала свой первый натуральный 
продукт – детский бальзам 
«Солнышко в ладошках»
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кремов для лица травница подошла ответственно и 
получила дополнительное образование в школе кре-
моварения. Со временем приобрела аппарат для изго-
товления гидролатов. Гидролат – это фитодистиллят, 
вода, которая получается в результате прохождения 
пара через растения и его конденсации. При этом в 
растворе собраны все свойства и силы трав. Гидро-
латы можно добавлять в кремы или использовать 
самостоятельно в качестве тоника, распыляя вита-
минную добавку на лицо или волосы. В своих про-
дуктах женщина использует разные растения  – 
цветы розы, шиповника, жасмина, пиона, шалфей, 
календулу, череду, горькую полынь, чабрец, мяту. 
Если трава душистая и ее аромат нужно сохранить, 
то после сушки ее складывает в банку, если же эфир 
не важен, то тогда растение хранится в пакете до тех 
пор, пока не будет использовано при приготовлении 
мацерата или гидролата.

Секретные ингредиенты кремоварения
Косметика «Маков цвет» обрела популярность за 

пределом Русской Селитьбы, сейчас она отправля-
ется по всей стране и покоряет сердца своих обла-
дательниц. Современный тренд на экопродукцию 
помог Ольге занять свою нишу. Есть среди покупате-
лей и такие, кто полностью перешел на натуральные 
средства и больше не признает магазинные кремы и 
бальзамы. Часто к кремовару обращаются женщины, 
которые устали подбирать для своей кожи подходя-
щий продукт из-за многочисленных аллергических 
реакций на тот или иной компонент. Так было и у 
самой травницы.

– Вроде пользуешься кремом, все нормально, а 
через какое-то время внезапно на тот же продукт появ-
ляются неприятные реакции – сухость, пятна крас-
ные. До того, как начала варить кремы сама, некоторое 
время пользовалась натуральной косметикой извест-
ных брендов – но это дорогой чек, и все равно есть 
вопросы к составу. Когда же я перешла на свои «живые» 
продукты, моя кожа успокоилась и сказала мне спа-
сибо, а бесконечные эксперименты с подбором средств 
теперь забыты навечно, – делится женщина.

При создании натуральной косметики Ольга 
соблюдает определенные правила и секреты. Во-пер-
вых, стерильность. Перед началом работы абсолютно 
все поверхности, которые будут соприкасаться с 
ингредиентами будущего бальзама, крема или пасты, 
обрабатываются специальными дезинфицирую-
щими растворами. Во-вторых, все продукты созда-
ются только в первой половине дня и обязательно с 
хорошим настроением, потому что они впитывают 
энергетику создателя, считает Ольга.

– Косметика, как и хлеб, энергоемкий продукт. Если 
ты начинаешь его делать в растрепанных чувствах или 
уставшая, то это все обязательно отразится на его каче-
стве. К созданию уходовых средств нужно подходить 
только с хорошим настроением, со спокойной душой 
и на подъеме собственных сил. Если эту энергию вло-
жить в крем, то она обязательно будет в нем работать. 
Это не волшебство и не мистика, это уже доказанный 
факт, – поясняет травник-косметолог.

К каждой заказчице – индивидуальный подход. 
Ольга учитывает особенности кожи, возраст, жела-
емый результат и пожелания клиенток и ведет под-
робную картотеку, чтобы при следующем заказе без 
труда повторить продукт или внести какие-то изме-
нения. Так как вся косметика «Маков цвет» натураль-
ная, то хранить ее надо в темном и прохладном месте, 
за исключением бальзама для губ. В течение трех 
месяцев все полезные свойства продукции в холо-
дильнике прекрасно сохраняются.

Наталья Тиц
Фото автора

Ольга использует цветы розы, 
шиповника, жасмина, пиона, 
шалфей, календулу, череду, горькую 
полынь, чабрец, мяту

Современный тренд на экопродукцию 
помог Ольге занять свою нишу
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Дискокультиватор 
Combimaster-8000

Технико-экономические показатели

1. Тип Прицепной
2. Агрегатируется (класс трактора) 6–8
3. Скорость движения, км/ч 8–10
4. Ширина захвата, м 8,0
5. Масса эксплуатационная, кг 6850
6. Пределы регулирования рабочих органов по глубине, см 0–18
7. Количество рабочих органов (дисков/культиваторных лап), шт. 40/26
8. Количество рядов рабочих органов (дисков/лап), шт. 2/3
9. Производительность основного времени, га/ч 6,4–8,0
10. Цена без НДС (2022 г.), руб. 2 589 753

Назначение. Для сплошной обработки почвы с полной разделкой 
стерни на полях с большим количеством растительных остатков. При-
меняется для основной и предпосевной подготовки почвы. Испытыва-
лась машина в лесостепной почвенно-климатической зоне.

Конструкция. Дискокультиватор является прицепным гидрофициро-
ванным орудием с двумя рядами сферических вырезных дисков диаме-
тром 590 мм (40 шт.) на индивидуальных стойках. За дисками следует 
пружинная штригель-борона, а далее три ряда культиваторных лап (26 
шт.), закрепленных на С-образных стойках с подпружинником, и катки в 
количестве 4 шт. для дополнительного выравнивания и крошения почвы. 
Основу агрегата составляет шарнирная рама, состоящая из центральной 
секции и двух складываемых в транспортное положение боковых сек-
ций. Спереди, на кронштейнах центральной секции, установлена сница 
с прицепным устройством. Регулировка глубины обработки произво-
дится установкой ограничителей на штоках гидроцилиндров, а также 

посредством изменения длины талрепа 
механизма опорных колес и установкой 
угла атаки дисков (0…20°). 

Агротехническая оценка. Проведена 
на основной обработке почвы. Условия 
испытаний соответствовали требованиям 
ТУ и НД. Обрабатываемые поля имели 
ровный рельеф, по типу почв преобладал 
чернозем обыкновенный среднесуглини-
стый. Наличие камней на полях не отме-
чено. Глубина обработки почвы находи-
лась в пределах 4,2–16,4 см. Качество 
крошения почвы по содержанию фрак-
ций размером до 25 мм составляло 83,1%. 
Гребнистость поверхности почвы равня-
лась 3,9 см. Полнота заделки растительных 
и пожнивных остатков составляла 94,2%. 
Подрезание сорных растений было пол-
ным – 100%. Забивания и залипания рабо-
чих органов не выявлено.

Надежность. Наработка за период 
испытаний составила 120 ч. За период 
испытаний отказов и неисправностей не 
отмечено. Наработка на отказ составила 
более 120 ч. 

Дискокультиватор Combimaster-8000 
соответствует установленным крите-
риям определения эффективности, его 
функциональные характеристики соот-
ветствуют характеристикам, указанным 
заявителем.

С. Комаров

В агрегате с трактором New Holland T9.505 
в транспортном положении

В агрегате с трактором New Holland T9.505 
на основной обработке почвы

Производитель: ООО «ПК «Агромастер», 423970, Республика Татарстан, 
Муслюмовский р-н, с. Муслюмово, ул. Тукая, 33а. Тел. 8 (855-56) 2-39-08. 
Email: info@pk-agromaster.ru. www.pk-agromaster.ru

Результаты испытаний дискокультиватора Combimaster-8000 
по параметрам в соответствии с ПП № 740 

Наименование показателя в соответствии с 
перечнем

Значение показателя

в 
перечне

в технич. и экс-
плуатационной 
документации

по резуль-
татам испы-

таний

глубина обработки, см 5–16 5–16 4,2–16,4
крошение почвы, процент комков размером 
до 25 мм включительно, не менее 70 70 83,1

гребнистость поверхности почвы, см, не более 4 4 3,9
заделка пожнивных остатков, %, не менее 90 90 94,2
подрезание сорняков, процентов, не менее 100 100 100
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Новые победы

Лучший кулич

Самарская областная организация профессионального 
союза работников агропромышленного комплекса РФ 
приняла участие в конкурсах Федерации профсоюзов 
региона и смогла одержать победу и занять призовые 
места в пяти конкурсах.

20 апреля в Доме профсоюзов состоялся президиум 
Федерации профсоюзов Самарской области, где подвели 
итоги всех прошедших конкурсов.

СОО профсоюза работников АПК РФ в конкурсе «Луч-
шая информационная работа в профсоюзах» заняла 3-е 
место, «Лучший профсоюзный сайт» – 2-е место, «Публич-
ная страница ФПСО в 2022 году» – 3-е место. Ответствен-
ный за информационную работу в областной организа-
ции – Александр Хатыпов.

По итогам областного смотра-конкурса «Лучшая 
первичная профсоюзная организация» в 2022 году в 
I группе (внебюджетные организации), категория А (до 
1000 членов профсоюза включительно), 1-е место заняла 
профсоюзная организация сотрудников Самарского госу-
дарственного аграрного университета, председатель 
ППО – Алексей Сычев.

В конкурсе «Молодой профсоюзный лидер – 2023» 1-е 
место заняла Наталья Половинкина, бухгалтер I катего-
рии ЗАО «Булочно-кондитерской комбинат», председатель 
молодежного совета СОО профсоюза работников АПК РФ.

«Лучший коллективный договор 2022 года» в группе 
(бюджетные организации), категория А (до 100 работни-
ков включительно), – в МУП «Мирненское ЖКХ» (СОО 
профсоюза работников АПК РФ).

В смотре-конкурсе на звание «Лучший уполномочен-
ный по охране труда ФПСО» за 2022 год ведущий специ-
алист администрации муниципального района Краснояр-
ский Самарской области, представитель СОО профсоюза 
работников АПК РФ Ирина Конева заняла 2-е место.

Всем принявшим участие в конкурсах Владислав 
Макеев, председатель Самарской областной организации 
профсоюза работников АПК РФ, выразил благодарность.

Совсем недавно председатель Самарской областной 
организации профессионального союза работников 
агропромышленного комплекса РФ Владислав Макеев 
принял участие в подведении итогов конкурса «Лучший 
кулич года», который проходил в ОАО «Самарский 
хлебозавод № 5» среди членов нашего профсоюза.

– Такие конкурсы на хлебном предприятии не в 
новинку, но это всегда способствовало сплочению кол-
лектива и было хорошей мотивацией роста членства 
профсоюза, – отмечает Владислав Макеев.

На конкурсе были представлены разнообразные 
изделия. Каждый участник старался создать уникальный, 
креативный кулич. По решению конкурсной комиссии 
победителями конкурса стали четыре работника. Куличи 
оценивались по дегустационному листу, где учитывали 
оформление, отделку, цвет мякиша, запах, вкусовые каче-
ства и текстуру.

За счет профсоюзной организации победителям были 
вручены четыре путевки на теплоходный тур в Чебоксары 
на пять дней. Быть в профсоюзе – это здорово!

Материалы подготовлены СОО профсоюза  
работников АПК
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Старший месяц весны
Слово «май» произошло от имени богини древнеримского пантеона Майи – Maius, 
покровительницы весны и плодородия. Вторая версия появления названия связана с 
латинским словом majoribus – «старейшины», так как это третий, то есть самый «стар-
ший» месяц этого времени года. У мая также существует множество славянских вариа-
ций: травень, цветень, розоцвет, светозарник и другие.

 V Если начало месяца теплое, то в конце придет 
похолодание.

 V Большое количество паутины – к хорошему и 
жаркому лету.

 V Цветение черемухи и появление первых дубо-
вых листьев – знак непогоды и холода, а мать-и-ма-
чехи, наоборот, тепла.

 V Если май холодный, то осень можно ждать уро-
жайной.

 V Низко летающие ласточки – к дождю, играю-
щие грачи – к теплу.

 V Частые туманы предзнаменуют влажное лето.
 V Холодный и дождливый месяц, тем более с гро-

зами, говорит о том, что будет богатый урожай, при 
этом осень настанет сухая.

 V Бледная луна – знак грядущих заморозков.

1 мая – Святой Кузьма, Кузьма Огородник. В лесу 
прислушайтесь к пению птиц – если кукует кукушка, 
то скоро придет тепло. Густые облака – знак ясной 
погоды в ближайшие дни. 

2 мая – Иван-воин, Иоанн Ветхопещерник. Если 
вдруг вернулись ласточки, жаворонки и грачи, то 
месяц будет благоприятный. Береза, распустившая 
почки прежде, чем это сделали ольха и клен, говорит 

о засушливом лете. Цветущая осина – предвестник 
хорошего грибного сезона.

3 мая – Федор Неводник, или Окликание пред-
ков. Если распустились желтые цветы, то скоро наста-
нет тепло. Когда идет дождь и сверкает молния, но 
грома при этом нет, это означает, что наступит ясная 
погода. Двойная или тройная радуга – знак потепле-
ния и сильных ливней.

4 мая – Прокл. Цветущая черемуха в этот день 
принесет жаркую погоду летом, а если на грядках поя-
вилось много щавеля, то теплой будет и зима. Чистое 
небо ночью и покрытое тучами утром предвещает 
грозу в полдень.

5 мая – Лука. В этот день сажали лук, в связи с 
чем существует ряд примет. Начинали посев, если с 
утра было солнце, и нет – если туманно. Прояснение 
к полудню предвещало хороший урожай, к вечеру – 
плохой. Рябь из облаков на небе – знак приближаю-
щегося дождя. Если кукует кукушка, то морозы окон-
чательно отступили.

6 мая – Егорий Вешний. Если ночью сильный 
ветер, гонящий тучи, то такое ненастье продержится 
еще долго. Ясная безветренная погода – знак бога-
того раннего урожая. Тепло наступит, если комары 
слетаются в тучи.
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7 мая – Евсеев день. Присмотритесь ночью к небу 
– белые разводы вокруг звезд говорят о том, что стоит 
ждать дождя. Его не будет, если вечером закат жел-
того цвета. 

8 мая – Марк Ключник. Хороший вечер и звездное 
небо предвещают богатый урожай. Ветер, поменяв-
ший свое направление с востока на запад, несет тепло. 

9 мая – Глафира Горошница. Над головой 
настолько низкие облака, что не видно их вершину, 
– в течение часа будет дождь. Если с утра дул прохлад-
ный ветер, а к вечеру стих, то идут погожие дни.

10 мая – Семен Ранопашец. Квакающие в болоте 
лягушки, гремящий гром и поющие жаворонки – знак 
того, что надо срочно заняться посевом, так как уро-
жай будет богатым.

11 мая – Евсей и Максим, Березосок. Если солнце 
восходит в ясное небо, то лето грядет солнечное. Пря-
чущиеся в помещениях бабочки – к наступлению 
холодов. 

12 мая – Девять Мучеников, Девять Целителей. 
Если на дубе раскрылись листья, то скоро начнутся 
холода. Сильный ветер несет с собой дождь.

13 мая – апостол Яков-звездоночный. Если звезд 
много и дует приятный ветер, то лето будет теплое, 
стоит безветренная погода – будет засуха. Солнце, 
восходящее в чистом небе, – знак богатого урожая.

14 мая – Еремей Запрягальник, Еремей Запаш-
ник. Облачная и дождливая погода предвещает ран-
нюю зиму, причем морозную. Если весь день ясно, то 
урожай будет богатым.

15 мая – Борис и Глеб сеятели. Услышать соло-
вья – к счастью. Долгое пение этих птиц предвещает 
наступление лета. Оно будет хорошим и ясным, если 
солнце взошло в чистое небо.

16 мая – Мавр-молочник. Считается, что в этот 
день крапива обладает целебными свойствами, поэ-
тому рекомендуется варить из нее щи. Если цветет 
черемуха, то придут холода, а если на ней еще и мно-
жество цветов, то лето будет дождливым. Утки и гуси 
в селах и парках, высоко поднимающие крылья и хло-
пающие ими, сообщают о приближении бури.

17 мая – день Баклушников, Пелагея Заступ-
ница. Если воробьи летают стаями, то скоро нач-
нется ветер. Бледное солнце – знак непогоды в бли-
жайшие дни. 

18 мая – Арина (Ирина) Рассадница. Принято 
наблюдать за землей во время полива: если она все 
впитала, то настанет засушливая пора. Кошка, жую-
щая траву, и движущиеся с юга на север облака – 
знаки приближающегося дождя.

19 мая – Иов Горошник. В этот день определяли, 
какой будет урожай огурцов. Богатый – если погода 
хорошая, а на зелени много росы. Утренний туман 
предвещает отличные сутки без осадков, а пузыря-
щаяся в лужах вода во время дождя – к долгому нена-
стью. Если осы вьют гнезда в заметных местах, то лето 
придет влажное.

20 мая – Купальница. Считалось, что лошадь, 
искупанная в этот день в речке, будет здоровой и 
сильной. Когда на небе видна радуга с преимуще-
ственно зеленым цветом, это значит, что скоро при-
дет дождик. Если цветет акация и привлекает много 
пчел, ждите грозу. Красивый разноцветный восход – 
к ненастной погоде.

21 мая – Иван Богослов, Арсений Пшеничник. Если 
закат красный, то придет тепло. Проступившая на небе 
радуга с ветреной стороны сообщает о приближении 
дождя, с противоположной – о ясной погоде.

22 мая – Никола-Чудотворец, Николай Вишняк, 
Никола Летний. Если в этот день цветет сирень, то 
уже скоро появятся первые грибы, а если рябина – то 
осень будет короткая. Гремящий ночью гром – знак 
хорошего ясного дня. Закрытые днем одуванчики – к 
дождю. Когда скворцы перелетают с места на место, 
значит, меняется погода.

23 мая – Симон. Если в этот день пойдет дождь, то 
все лето будет дождливое. Вечером плывут большие 
кучевые облака – к хорошей погоде на следующий день.

24 мая – Мокий Мокрый. Если всю ночь до самого 
утра туманно – идет буря. Ветер, то стихающий, то 
снова поднимающийся – знак хорошей погоды.

25 мая – Епифан, или Рябиновка. Красный вос-
ход предзнаменует засушливое лето. Цветущая жимо-
лость, к которой слетается множество насекомых, – 
к скорому дождю. Придет плохая погода, если чайки 
вьются неподалеку от берега и не садятся на воду, 
хорошая – если всю ночь не умолкали соловьи.

26 мая – Лукерий-комарник. Летающие ласточки 
и стрижи несут с собой тепло. Большие стаи насеко-
мых – знак богатого урожая ягод и грибов.

27 мая – Сидор Огуречник. Если в этот день дер-
жится холод, то и лето придет такое же, если тепло – 
то будет отличный урожай огурцов. Появившиеся на 
листьях клена капли сока – знак скорого дождя.

28 мая – Пахомий Бокогрей. Хорошая погода – к 
теплому лету, оно будет совсем жарким, если появи-
лось много паутины. Присмотритесь к кострам, клу-
бящийся едкий дым говорит о сырой погоде.

29 мая – Федор Житник, Федосья. Цветущая в 
этот день рябина предвещает тепло. Если идет дождь, 
при этом отчетливо слышно лягушек и жаб, то скоро 
погода наладится, а если бабочки не покидают укры-
тий – то нет. Появившиеся на водоемах кувшинки 
означают, что заморозки кончились.

30 мая – Евдокия-свистунья. Дождливая погода 
предвещает влажное лето, северный ветер – холод-
ное. В целом по этому дню определяли, каким будет 
период с июня по август.

31 мая – Федот-Овсянник. Летающие тучами 
мошки и пчелы, обосновавшиеся у черемухи и 
рябины, говорят о ясной погоде. Цветущая сирень, 
аромат которой разносится далеко по улице, – при-
знак скорого дождя. Если подул северный ветер, а на 
небе при этом ни облачка, стоит ждать заморозков.
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Реклама 

17–19
августа 2023



Реклама



ОЗИМАЯ ПШЕНИЦА:ОЗИМАЯ ПШЕНИЦА:
Безенчукская-380, Светоч, Безенчукская-380, Светоч, 

Малахит, БазисМалахит, Базис

ОЗИМАЯ РОЖЬ:ОЗИМАЯ РОЖЬ:
 Безенчукская-110 Безенчукская-110

ЯРОВАЯ МЯГКАЯ ЯРОВАЯ МЯГКАЯ 
ПШЕНИЦА:ПШЕНИЦА:

Тулайковская-10,   Тулайковская-10,   
Тулайсковская золотистая, Тулайсковская золотистая, 

Тулайковская-108, Тулайковская-108, 
Тулайковская надежда  Тулайковская надежда  

ЯРОВАЯ ТВЕРДАЯ ЯРОВАЯ ТВЕРДАЯ 
ПШЕНИЦА:ПШЕНИЦА:

Безенчукская крепость, Безенчукская крепость, 
Безенчукская золотистая, Безенчукская золотистая, 

Безенчукская-205,  Безенчукская-205,  
Безенчукская нива, МаринаБезенчукская нива, Марина

ГОРОХ:ГОРОХ:
Волжанин, Флагман-10, Волжанин, Флагман-10, 
Флагман-12, СамариусФлагман-12, Самариус

ЯЧМЕНЬ ЯРОВОЙ:ЯЧМЕНЬ ЯРОВОЙ:
Ястреб, Беркут, Орлан, Ястреб, Беркут, Орлан, 
Пересвет, ФинистПересвет, Финист

ОВЕС:ОВЕС:
Конкур, Рысак, СтиплерКонкур, Рысак, Стиплер

Соя:Соя:
Самер-1, Самер-2, Самер-3Самер-1, Самер-2, Самер-3

ПОДСОЛНЕЧНИК:ПОДСОЛНЕЧНИК:
Енисей Енисей 

ГРЕЧИХА:ГРЕЧИХА:
Куйбышевская-85Куйбышевская-85

ОЗИМАЯ ТРИТИКАЛЕ: ОЗИМАЯ ТРИТИКАЛЕ: 
Кроха, Капелла, Арктур, Кроха, Капелла, Арктур, 
СпикаСпика

По всем вопросам, связанным с приобретением семян, 
обращаться по телефонам:

(846-76) 2-24-08, 8-927-747-01-90, 8-927-297-98-98, 8-937-993-17-73 

Предлагает к реализации семена сельскохозяйственных культур 
высших репродукций:

Наши семена – залог вашего успеха!

E-mail: vsmsemena@yandex.ru
Сайт: www.vsmsemena.ru

Реклама



Реклама



 ■ Информационно-
консультационная и 
методологическая помощь 
кооперативам и КФХ

 ■ Сопровождение КФХ при 
подготовке бизнес-планов, 
заявок на получение субсидий 

 ■ Организация и проведение 
семинаров и сессий 

 ■ Повышение квалификации 
кадров для АПК 

ЦЕНТР  
КОМПЕТЕНЦИЙ

в сфере сельскохозяйственной 
кооперации и поддержки  

фермеров

г. Самара, ул. Металлургическая, 92,  
тел. 207-95-60

п. Безенчук, ул. Тимирязева, 45,  
тел. (846-76) 2-38-92

Реклама

ЦЕНТР КОМПЕТЕНЦИЙ 
В СФЕРЕ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОЙ 
КООПЕРАЦИИ 
И ПОДДЕРЖКИ ФЕРМЕРОВ 
САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ


